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Организованно провести зимовку скота, да ть  
стране больше продуктов шивотноводства

Обращение Центрального Комитета КПСС
к работникам животноводства, специалистам и руководителям колхозов и совхозов, первичным пар

тийным, профсоюзным и комсомольским организациям, всем трудовым коллективам агропромышленного 
комплекса

Дорогие товарищи!
Центральный Комитет партии 

высоко оценивает самоотвержен
ный труд животноводов. После 
майского (1982 г.) Пленума ЦК 
вашими усилиями, энергичной 
работой обеспечивается ежегод
ный рост производства необходи
мой стране продукции. И очень 
важно в год 70-летия Великого 
ОктябрА не только сохранить до
стигнутое, но и приумножить ре
зультаты, дать к столу советских ' 
людей как можно больше мяса, 
.молока, яиц. Это будет вашим 
вкладом в решение поставленной 
июньским (1987 г.) Пленумом ЦК 
КПСС задачи — в короткие сро- 
ки обеспечить значительное 
ул|учшение продовольственного 
снабжения.

Совершенно очев.идно, что для 
достижения этой цели каждому 
работнику животноводческой 
бригады, фермы, специалисту, 
руководителю хозяйства необхо
димо проявить максимум инициа
тивы и настойчивости, трудиться 
с полной отдачей. Особенно важ
но сейчас прибавить в работе жи
вотноводческим подразделениям 
тех хозяйств, где в последние ме
сяцы было допущено снижение 
продуктивности ферм.

Предстоящая зимовка будет не
легкой, об этом надо сказать оо 
всей прямотой и откровенностью. 
На это обязаны ориентироваться 
в своей работе партийные, проф
союзные, комсомольские органи
зации, советские, агропромышлен
ные органы, прежде всего в тех 
хозяйствах и районах, где фермы 
не обеспечены в достатке грубы
ми и сочными кормами необходи
мого качества. Государство ока
зывает и будет оказывать нуж
ную помощь хозяйствам, постра
давшим от стихии.

Нельзя согласиться с те.м, что

многие фермы по существу не го
товы к работе в зимних условиях, 
не налажено кормопрнготовление, 
а главное — не созданы необхо
димые условия для высокопроиз
водительной работы. При всех 
сложностях с завершением поле
вых работ к загото'вке кормов 
нельзя ослаблять внимание. Все, 
что пригодно на фуражные цели, 
должно быть собрано, учтено и 
пущено в дело. Успешному прове
дению зимовки на фермах должна 
способствовать хорошо отлажен
ная работа кормоцехов, обеспечи
вающая эффективное использова
ние каждого килограмма корма, 
высокую окупаемость его продук
цией.

Партийные организации, орга
ны агропрома, руководители, спе
циалисты хозяйств обязаны глубо
ко и всесторонне проанализиро
вать положение дел на каждой 
ферме, обеспечить широкое внед
рение п’ередового опыта, по-дело
вому организовать профессио
нальную и экономическую учебу.

Успех дела решают люди. Пре
жде всего от работы доярок и 
скотников, телятниц и свинарой, 
чабанов и птичниц, фуражиров и 
слесарей-наладчиков в конечном 
итоге зависит успешное проведе
ние зимовкн скота, а значит, и 
результаты всей работы отрасли 
как в текущем, так и в будущем 
году.

Ваше, товарищи, отношение к 
j)a6oTe, высокая организованность 
и дисциплинированность, стремле
ние подойти к делу творчески, 
умение использовать передовой 
опыт, применять интенсивные ме
тоды — это главные резервы по
вышения эффективности произ
водства.

Особенно важно сейчас повысить 
взаимную требовательность в кол
лективах, строго соблюдать техно

логию производства мяса, молока, 
яиц, снижать затраты труда и кор
мов на единицу продукции,, обес
печивать ее высокое качество. 
Верный путь к этому, как показы
вает практика,—повсеместное при
менение подрядных, хозрасчетных 
форм организации и стимулирова
ния труда, повышение коллектив
ной и личной ответственности каж
дого за конечные результаты.

Опыт проведения зимовок скота 
в сложных условиях убеждает, что 
дело спорится лучше всего там, 
где на ферме по-боевому действу
ют партячейка, коммунисты. Пар
тийные комитеты должны своевре
менно позаботиться об укреплении 
и активизации работы цеховых 
парторганизаций и партгрупп на 
фермах, укомплектовании всех 
производственных подразделений 
квалифицированными кадрами. 
При необходимости дополнительно 
направить сюда коммунистов, ком
сомольцев, создать партийные, 
партийно - комсомольские группы, 
в небольших коллективах иметь 
парторганизаторов.

На многих фермах оправдали 
себя еженедельные дни животно
водов как форма реального уча
стия всех работников в управле
нии производством, большую поль
зу приносит также проведение 
взаимопроверок ферм.

Партийные комитеты, советские 
и хозяйственные органы, руково
дители и специалисты колхозо.в и 
совхозов обязаны проявить настоя
щую заботу о животноводах, со
здать им необходимые условия 
для высокопроизводительного тру
да, хорошо организовать торговое, 
бытовое, медицинское и культур
ное обслуживание. Необходимо 
широко развернуть социалистиче-

Коммунистической

имя з а н е '̂ с е н о

в К Н И Г У  П О Ч Е Т А
Сергей Сергеевич .Тавров— опера юр кормоцеха Рыба- 

ловского животноводческого ьомп.п-кса. Больше сорока 
лет работает он в совхозе имени ->0 .тетня СССР (Томско
го района. За безулррчн,\к> я добросовестную работу его 
имя занесено в Книгу почета хо-шбства. Вместе с по
мощником С. С. Лавров готиинт кормовые смеси для 
тысячи коров,

X j'o T o  Е. Лисицына,
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Тысячи товшчей готовятся 

выйти 24 октября на ком
мунистический субботник, 
посвященный 70-летшо Ве
ликой Октябрьской социа
листической революции.

Инициатива мооквичей, 
посвятивших «красную суб
боту» юбилею Октября, на
ходит широкую поддержку 
в нашей области. Одними 
из первых (тут сыграла свою 
роль и производственная 
специфика) начали подго
товку и проведение суббот
ников работники лесной от
расли, нефтяники. Как уже 
сообщалось, по предложе
нию бригады отделочников 
Л. К. Боклаг из СУ-15 до
мостроительного комбината 
датой всестроительного суб
ботника назвали 24 октября 
рабочие строительных орга
низаций и предприятий 
стройиндустрии. Решеиие

строителей поддержали кол- 
лективы производственного 
объединения «Контур», 
;элей1грогехнического, мано
метрового заводов, других 
предприятий.

Предложения трудовых 
коллективов, сообщил ре
дакции секретарь облсов- 
профа Ю ., Г. Попов, одоб
рены президиумом област
ного совета профсоюзов. 
Участники «красной суббо
ты» 24 октября вЦ1̂ у т  на 
рабочие места, чтобы тру
диться с наивысшей произво
дительностью труда, вьшу- 
стить максимум качествен
ной продукции. Зарабо
танные средства, как и пред
лагают трудовые коллекти
вы, перечисляются в фонд 
пятилетки.

Успех субботника во мно
гом определит работа, ко
торая ведется штабами и 
оргкомитетами созданными 
на местах. Их задача — 
обеспечить каждому участ
нику субботника возмож
ность потрудиться с наивыс
шей отдачей. Намечены ме
ры, обеспечивающие четкую 
работу детских дошкольных 
учреждений, столовых, об
щественного транспорта — 
всех организаций, учрежде
ний, служб, от KOTopirfx за
висит трудовой ритм «крас
ной субботы», посвященной 
70-летию Великого Окцнб- 
Ря.

А. ВАСИЛЬЕВ.

О  проблемах экономической 

п е р е с т р о й к и

окое соревнование за успешное 
проведение зимовки окота, увели
чение производства и закупок про
дуктов животноводства, используя 
наиболее эффективные моральные 
и материальные стимулы, глас
ность трудового сойерничества. 
Очень важно, чтобы люди знали, 
как идут дела на ферме, кто впе
реди и кто отстает. В этом мно
гое должны сделать местные газе
ты, телевидение, радио, наглядная 
агитация.

Зимовка скота — дело не толь
ко животноводов, но и всех ра- ' 
ботников агропромышленного 
комплекса, а также обслуживаю
щих его предприятий, организа
ций, других отраслей народного 
хозяйства. Их прямая обязанность 
— наладить надежное снабжение 
объектов животноводства электро
энергией, водой, топливом, свое
временно и качественно проводить | 
ремонтные работы и техническое 
обслуживание ферм и кормоцехов, 
четко организовать приемку, пе
реработку продукции и доставку 
ее потребителям.

Центральный Комитет КПСС вы
ражает уверенность в том, что ра
ботники животноводства, специали
сты и руководители колхозов, 
совхозов и других предприятий 
агропромышленного комплекса, 
Партьй'ные, прсфсокюные и ком
сомольские организации, трудо
вые коллективы приложат все си
лы для наращивания продовольст
вия страны в зимний период 
1987/88 года, увеличения постав
ки его в централизованные фон
ды и на местное снабжение, встре
тят XIX Всесоюзную партийную 
конференцию перевьшолнением 
планов производства продушщи 
Ж1ивотноводства.

Центральный Комитет 
партии Советского Союза

Сегодня в Томске откры. 
вается двухдневный Всесо
юзный .семинар секретарей 
пар1органи4а)1нй |предар(:№ 
тий лесной промышленно
сти. Представители лесопро
мышленных и деревообраба. 
тывающих объединений Си
бири и Дальнего Востока 
обсудят задачи партийной 
работы в условиях перехода 
производственных коллекти
вов на полный хозрасчет и 
самофинансирование.

Есть чем поделиться в 
этом отношении хозяевам 
семинара. В объединении 
«Томлеспром» давно при
жились комплексные брига
ды, около года назад кол
легия Минлесбумпрома 
СССР и президиум ЦК от
раслевого профсоюза одоб
рили опыт сквозного комп
лекса делегата XXVII съез
да КПСС Ю. К. Ушакова с 
Каргасонского ЛОК. Боль
шинство предприятий «Том- 
леспрома» в сентябре-октяб
ре переведены на коллек
тивный подряд. Особенно

успешно осваивает его Сай- 
гинский леспромхоз. Одна
ко единая «формула» кол
лективного подряда еще не 
найдена, предстоит совер
шенствовать систему учета 
труда. На этот счет интере
сно будет послушать сооб
щения гостей—цмооквичей, 
красноярцев, тюменцев, ха
баровчан... Представители 
Минлесбумпрома СССР вы
ступят с рекомендация
ми о перестройке планиро
вания, совершенствовании 
организации труда и подго
товке кадров.

Участники семинара озна
комятся с формами коллек
тивного подряда на- Томском 
и Асиновском ЛПК, с техно
логическими новинками на 
спичфабрике «Сибирь», Том
ском заводе древесностру
жечных плит, ремонтно-тех
нических заводах «Томлес- 
прома».

В работе Всесоюзного се
минара принимают участие 
ответственные работники 
ЦК КПСС и Минлес^м- 
прома СССР.

Соброние

партийной

группы
Вчера состоялось со

брание партийной группы 
областного Совета народ
ных депутатов. Собрание 
рассмотрело вопрос о вы
полнении депутатами-ком- 
мунистами И. В. Гедими- 
ным и А. И. Чистяковым 
просьб и предложений, 
высказанных в ходе из
бирательной кампании ив 
надписях на бюллетенях.

Свои замечания и пред
ложения докладчикам вы
сказали депутаты 3. Г. 
Барашева, Л. С. Куле
шова.

В ходе подготовки и 
проведения выборов, от
мечалось на собрании, де
путатам высказано более 
1.200 - предложений, 
просьб' и замечаний, в 
том числе 760 — депута- 
там областного Совета. 
Но многие вопросы, под
нятые избирателями, ре
шаются медленно, особен
но в Советском, Киров
ском, Шегарском райис
полкомах. Не приступали 
к реализации надписей на 
бюллетенях в Томском 
горисполкоме.

Каждому депутату, тем 
более коммунисту, под
черкивалось на собра
нии, нужно понять, что 
люди ждут от него не 
разговоров и рассужде
ний, не «бумажных» ме
роприятий, а подлинной 
заботы об улучшении ус
ловий их жизни и труда.

В принятом постановле
нии рекомендовано ком
мунистам - рукавоДите- 
лям исполкомов местных 
Советов иметь четкую 
программу реализации 
предложений и замечаний 
с указанием конкретных 
сроков и ответственных 
за их исполнение. Делом 
чести и долга каждого 
коммуниста - депутата об
ластного Совета должны 
быть исчерпывающие ре
шения поднимаемых из
бирателями вопросов, 
своевременная и полная 
информация о принимае
мых мерах.

Сессия областного Совета 
народных депутатов

Состоялась вторая сессия 
Томского областного Совета 
народных депутатов XX со
зыва.

Председателем сессии из
бирается депутат В . М. 
Кресс, заместитель предсе- 
дателя областного агропро
мышленного 1Комитета, се-

®етарем — депутат Г. М.
еглова, штукатур-маляр 

Шегарского сельского строи
тельного комбината.

Утверждается повестка 
дня:

1. О программе жилищно
го строительства до 2000 
года и задачах советских, 
хозяйственных органов, тру
довых коллективов по обес
печению каждой семьи от
дельной квартирой Или ин
дивидуальным жилым до
мом.

2. О наказах избирателей 
депутатам областного Совета 
двадцатого созыва.

С докладо.м по первому 
вопросу выступил председа
тель облисполкома А. Е. 
Высоцкий.

в обсуждении доклада 
приняли участие депутаты: 
председатель Колпашевского 
горисполкома Ю. М. Нико
ненко, бригадир штукату- 
ров-маляров треста «Томок- 
газстрой» г. Стрежевого 
А. Ф. Бобринева, первый 
секретарь Томского горкома 
КПСС В. М. Кетов, предсе
датель Кожевниковского 
райисполко.ма Н. М. Белоу
сов, генеральный директор 
объединения «Томский неф
техимический комбинат» 
Г. П. ХаиДорин, начальник

Главтомскстроя Б. А.
Мальцев, председатель кол
хоза имени XXIV съезда 
КПСС Шегарского района 
Г, Н. Каплунов, первый се- 
1теетарь обкома ВЛКСМ 
С. Д. Кузнецов, слесарь- 
сантехник ПЖРТ Октябрь
ского района В. К. Пилат, 
секретарь обкома КПСС 
А. А. Поморов.

С докладом по второму 
вопросу выступил первый 
заместитель председателя 
облисполкома А. П. Габру- 
сенко.

Областной Совет принял 
решения по обсужденным 
вопросам.

(Подробный отчет будет 
опубликован в одном из 
ближайших номеров газеты).

Хозрасчет на ферме

ВКУС к  РАВОТЕ П О -И О В О Н У

Внимание: «прямая линия»
В четверг, 22 октября, с 18 до 20 часов редакция прово

дит «прямую линию» на тему

€<Т е п л о  ли в н а ш е м  д о м е ? »

Мы надеемся услы
шать в адрес руководи
телей не только претен 
зии, но и пожелания, 
предложения о том, как 
не допустить потери теп
ла; что необходимо сде
лать, чтобы люди в квар
тирах не мерзли.

На ваши вопросы бу
дут отвечать;

главный инженер уп

равления жилищно-ком
мунального хозяйства 
Александр Вадимович 
Старых и заместитель 
начальника этого же уп
равления Иван Иванович 
Аверкин — телефон 
1-26-80;

заместитель председа
теля горисполкома Вла
димир Васильевич Гончар 
— телефон 1-36-44;

главный инженер уп
равления «Томскэнерго» 
Михаил Иосифович Явор
ский — телефон 1-06-60;

главный инженер гор- 
жилуправления Павел Ге
оргиевич Выпулин и на
чальник предприятия 
«Томсктеплосеть» Вале
рий Вениаминович Соло
вьев — телефон 1-28-42.

Уж если взялись за 
бригадный подряд, чеко
вую систему, то надо 
проявлять неуступчи
вость, пока не появятся 
результаты, по которым 
можно судить, удается 
эксперимент или нет. И 
относится это, разумеет
ся, не только к экономи
ческой службе, хотя 
именно ее продуманная 
целеустремленность, осо
бенно на первом этапе, 
закладывает основы уве
ренности в успехе. Начи
нать работать по-новому 
должны все, без исклю
чения, без выжидатель
ной раскачки.

Сейчас, я думаю, уже есть 
возможность, скажем, на 
примере Березовской фер
мы нашего хозяйства, по
смотреть, как влияет дейст
вующая чековая система на 
снижение себестоимости 
продукции и увеличение 
количественных показателей. 
Тут сразу необходимо отме
тить один важнейший, на мой 
вЕ1'л!яд1 момент. Руководи
тель подразделения Мар- 
тын Павлович Керб, чело
век в высшей степени рачи
тельный, вдумчивый, мгно
венно, как говорится, уло
вив выгодность новшества, 
превратил чековую книжку 
в повседневный, инструмент 
текущего анализа, эконо
мии, бережливости. Это 
явилось наилучшей агитаци
ей для коллектива. Видя, 
как серьезно повел дело, не
смотря на неизбежные пер

воначальные трудности, за
ведующий фермой, стали 
проникаться интересом к 
новшеству и остальные.

Окончательные итоги бу
дут подведены после завер
шения хозяйственного года. 
Так что пока придется опе
рировать предварительны
ми, но, безусловно, пред
ставляющими значительный 
интерес, потому что они 
овидетельствуют: наши жи
вотноводы на верном пути.

Центнер молока (по пря
мым затратам) обходится 
сейчас в 22,36 рубля, что 
ниже прошлогоднего уров
ня на 7 рублей. Свыше 90 
рублей сэкономлено на каж
дом центнере мяса. Здесь 
надо подчеркнуть, что рас
ход кормов на единицу про
дукции. по сравнению с 
прошлым годом, стал не
сколько выше. Но это не 
означает, что их стали тран
жирить. Стал более четким 
учет. Если раньше зеленка 
как бы «вьюкальзывала» ш  
общего объема, то теперь 
она учтена. Создается, та
ким образом, гораздо бо
лее объективная картина 
затрат. И тем не менее, по
вторяю, . продукция удешев
ляется, так как срабатывает 
на пользу дела общая эко
номия.

Значительно возросла про- 
дуктивность. Собственно, 
коллектив Березовской
фермы впервые мас
совым порядком выхо
дит по надоям на тре.хты- 
сячный рубеж. А  такие до

ярки, как Лавиза Марты
новна Пукк, Антонина Ива
новна Голькина, и еще пять, 
шесть других к концу года 

'должны намного превысить 
этот результат. И в этом, 
если оперировать экономи
ческими категориями, нет 
ничего удивительного; воз
росшая заинтеДесованнасть 
каждого члена коллектива, 
будь то доярка или скотник, 
заведующий фермой или 
фуражир, в конечном счете 
выливается в более органи
зованный коллективный 
труд. Больше четкости, по
рядка, острее реагирование 
на недостатки, отдельные 
факты недисциплинирован
ности — коллектив в повсе
дневном вьшолнении обя
занностей начинает прояв
лять свои лучшие качества.

Хочется на некоторых 
примерах показать, как в 
новых условиях действует 
система премирования за 
экономию. Возьмем первое 
полугодие. Вот доярка Р. А. 
Юхкам. Ее заработок за 
шесть месяцев составил 
1.291 рубль. Определена 
премия— 60 рублей 30 копе
ек. Но, поскольку дояркой 
была нарушена технологиче
ская дисциплина, размер 
премии уменьшен на 10 про- 
центсв. Стало быть, она по
лучила вознаграждение 54 
рубля 27 копеек.

Уже упоминавшаяся до
ярка Л. М. Пукк за полу
годие заработала 1.654 руб
ля. Даже в сумме отчетли
во виден высокий уровень

производительности, не так 
ли? Поскольку никаких на
рушений она не допускала, 
премия оказалась достаточ
но высокой — 80 рублей 45 
копеек. И еще один при
мер — для контраста. Об
щий заработок за полугодие 
у доярки Г. И. Волковой — 
994 рубля. За серьезное на
рушение трудовой дисцип
лины премия была «среза
на» на 25 процентов — к 
выдаче причиталось 34 руб
ля 81 копейка.

Таким образом, механизм 
премирования внешне прост: 
общий заработок дает воз
можность определить отда
чу на каждый заработанный 
рубль, а КТУ как бы под
водит окончательный итог. 
И что особенно существенно; 
премированием охвачены 
все, в зависимости, разуме
ется, от личного вклада. На
пример, самую высокую пре
мию среди березовских жи
вотноводов получил тогда 
скотник Альберт Мартыно
вич Мадисон (83 рубля 62 
копейки), но ведь он и изве
стен своей исключительной 
добросовестносйъю, непри
миримостью к любым про
явлениям бесхозяйствеино- 
сти... Кроме того, что тоже 
немаловажно, чисто матери
альное вознаграждение ока
зывает на каждого члена 
коллектива и моральное 
воцтсйств'ие: отличившимся 
добавляет уверенности
(«Мой труд замечен и оце
нен!»), тем, кто малость 
отстал, прибавляет здорово

го самолюбия («Чем я ху
же остальных?»).

Вообще нашей внутренней, 
что ли, статистикой подме
чено; нарушений всякого 
рода стало меньше. И, на
верное, не только потому, 
что каждый убедился: оно
не останется незамеченным. 
Главное, пожалуй, в том, 
что люди почувствовали 
вкус к работе по-новому, а 
в новых подходах к делуна 
главенствующее место, как 
само собой разумеющееся, 
выделили добросовестность. 
И суть уже не в том, что 
кого-то еще приходится на
казывать рублем. Важнее то, 
что наказанный сразу на
чинает более критически 
анализировать: собственные 
поступки.

Особенно заметны и повы
шение продуктивности об
щественного животноводст
ва, и снижение себестоимо
сти, когда чековая система 
становится как бы состав
ным, необходимым элемен
том бригадного подряда. В 
этом случае коллективный 
надзор за экономией затрат 
срабатывает безукоризнен
но. Так, к примеру, уже 
происходит в двух березов
ских гуртах. Дальнейшее 
расширение такого хозяйст
венного механизма — наша 
общая задача.

А. ВАХТЕР,
главный экономист кол

хоза «Искра».
Первомайский район.
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ЭКОНОМИЧЕСКАЯ РЕФОРМА В ДЕЙСТВИИ
в редакции собрались ученые-экономн. 

сты, руководители строительных организа
ций, производственники, партийные работ
ники, представители Стройбанка, област
ного финансового управления, рабочих кол. 
лектнвов. Собрались, чтобы обсудить проб
лемы перехода на полный хозрасчет, са
мофинансирование в строительстве. Нащу
пать «болевые точки» этого процесса, по
делиться опытом, узнать, как (Устоят дела 
у коллег.

Конечно, одна газетная публикация не 
даст всем руководителям точного в безот
казного рецепта. Но найти в океане проб
лем наиболее типичные, часто повторяю
щиеся, познакомить с опытом их решения 
— можно и нужно. Это мы и попробуем се
годня сделать.

Представляем участников обсуждения.
Владимир Антонович ГАГА—заведую

щий кафедрой |организации и планирова
ния промышленных цредприятий Томского 
госуннверснтета, доктор экономических на
ук, профессор. . I

Виктор Макарович ДЯГИЛЕВ—началь
ник финансового управления облисполко
ма.

Валентина Степановна ГАБРУСЕНКО—

начальник отдела госдоходов финансово
го управления облисполкома.

Галина Ивановна КОСТЕРЕНКО—заме, 
стнтель управляющего областной конторой 
Стройбанка.

Николай Андреевич ПЕРМИНОВ—заме
ститель генерального директора объеди
нения «Томский нефтехимический комби
нат».

Николай Александрович СЕРГЕЕВ—на
чальник объедннення «Снбгражданстрой».

Владимир Александрович ФОРДУЛЯ- 
СОВ — главный инженер треста «Томск, 
энергострой».

Евгений Борисович С АРТАКОВ—управ
ляющий трестом «Агропромдорстрой».

Евгений Федорович ГАВРИЛЕНКО—до
цент кафедры политэкономии Томского по
литехнического института.

Владимир Тихонович РЕЗНИКОВ—на. 
чальннк Томского специализированного 
монтажно - наладочного управления «Во- 
стокприборсервис».

Константин Александрович ПРОХО- 
РЕЦ—секретарь парткома домостроитель
ного комбината.

Виталий /Андреевич ИВЛЕВ—председа. 
тель совета бригадиров ДСК.

Личные контакты мы никак 
не устраним. Поэтому нуж
но быть обаятельным и при
влекательным. И уметь не 
только планировать, но и 
прогнозировать.

Куда деньги 
деваются?
ИНФОРМАЦИЯ К РАС

СУЖДЕНИЯМ. В новых 
условиях строители долж
ны осуществлять ряд 
выплат в госбюджет. За 
производственные фонды. 
В размере 6— 12 процен
тов от стоимости этих 
фондов. За трудовые ре
сурсы. В Томской обла
сти — 300 рублей за каж
дого работншса. Расшиф
ровка этой вьшлатытако. 
ва; предприятие платит 
государству за обучение, 
образование, медицинское

увязки с источниками фи
нансирования. Проекты фи
нансовых планов предприя
тиями не проработаны. На 
сегодня ни один заказчик 
не обратился в банк с заяв
кой на кредит.

До низовых звеньев часто 
понятие рентабельности про
сто не доходит. Что нам рен
табельность? Зарплату полу
чаем — и слава богу.

Н. А. СЕРГЕЕВ; — У 
нас сейчас рабочие на
чинают задумываться, ищут 
свои варианты. Пример; на 
ремонте фасадов мы при
меняем автовышки. Работа
ют так; один внизу управля
ет подъемом-спуском, а дру
гой красит. Сейчас это уже 
не устраивает: тот, кто вни
зу, считается «лишним». А 
«лишние люди» на хозрас
четном предприятии не нуж
ны. У нас нет лишних экс
каваторов, лишних механиз
мов, нет лишних людей. Еще

Всем, всем, 
всем!

Уже с первого января бу
дущего года половина стро
ительных организаций пере
ходит на полный хозрасчет 
и самофинансирование.

Что же будет?
Лучше или хуже?
Сам хозрасчет категори

чески отвергает однознач
ный ответ на этот вопрос. 
Будет лучше вьюокорента- 
бельяым предприятиям и 
соответственно тем, кто на 
них работает. Предприяти
ям с низкой рентабельно
стью и тем, кто работает на 
них, будет хуже. И это 
уже справедливо.

Теперь представьте такую 
ситуацию. Два рабочих од
ной специальности трудят
ся на родственных предпри
ятиях. Но одно из них — 
рентабельное, а второе — 
убыточное. Вклад в общее 
дело обоих рабочих практи
чески одинаков, а вот зар
плата и социальные блага— 
разные. На рентабельном — 
выше, на убыточном — ни
же. А это справедливо?

Мало того, если предпри
ятие проработает в убыточ
ном режиме определенное 
время, то рано или поздно 
оно станет банкротом. След
ствие — расформирование 
и ликвидация тако'го пред
приятия. Со всеми вытека
ющими отсюда последствия
ми, в частности с увольне
нием всего персонала. От 
первого руководителя до 
подсобника. От тех, кто 
действительно разваливал 
производство, до тех, кто 
честно трудился на своем 
месте.

Так как же со справедли
востью?

Предприятие не выполни
ло план. Кому «по шапке»? 
По традиции страдает пер
вый руководитель, а по но
вым условиям — виноваты 
все. В том числе рабочие, 
руководители среднего з<ве- 
на, инженеры.

А не лучше ли все оста
вить по-старому? С точки 
зрения любого труженика, 
эта система достаточно на
дежна и стабильна. Зарпла
та не хуже, чем у всех, о 
завтрашнем дне беспокоить
ся не надо.

А с точки зрения прогуль
щика, лодыря и кабинетно
го работника — и вообще 
хороша. Обеспечивает жизнь 
не хуже, чем у всех, а без
работицы у нас нет и не бу
дет. Вьггнали с треском — 
взяли на другое место с тем 
же окладом.

Но к чему же мы придем 
с такой системой? Когда 
производство существует 
для производства, а не для 
потребления? Когда дома 
возводятся не для жильцов, 
а для выполнения строитель
ного плана? До каких пор 
«и.мпортное» будет синони
мом «лучшего»?

А в Бразилии, говорят, до
ма строят за две недели. 
Ch' фундамента и до ключа. 
Неужели мы хуже? И как 
добиться решительного по
ворота к темпам и качест
ву? К перестройке и уско
рению?

Экономисты видят только 
один путь — немедленный 
и повсеместный перюход на 
полный хозрасчет.

Трудное это дело. Потому, 
что новое. Потому, цд;о тре
бует не только экономичес
ких изменений, но и пере
стройки психологии, кото
рая. складывалась годами и 
десятилетиями. Ведь из ря
довых индустрии каждый 
из нас должен перейти в 
ранг хозяина производства.

Трудное это дело.
Но надо!

Какая разница?
в. А. ГАГА; — Что та

кое хозрасчет? Это соизме
рение затрат с результатом. 
Но с хозрасчетом мы зна
комы уже давно. В годы 
н э п а ,  например, был хоз
расчет, элементы его при
сутствуют в хозяйственном 
механизме и сейчас. И мно
гие не могут понять разни
цы между тем, что мы уже 
имеем и к чему должны 
прийти.

Новый хозрасчет предпо
лагает долговременность, а 
потому и неотвратихмость. 
Ничто не спасет, если не 
выполнишь план. Тогда ста
нет вопрос о банкротстве. 
Правда, некоторые считают, 
что до этого не дойдет, не 
посмеем. Но кто-то обяза
тельно должен разориться.

Вся власть -  хозрасчету I
•  А если банкротство!
•  Нужна ли нам безработица!
• Могу ли я выбирать себе банк!
•  Легко ли жить за свой счет!

Зачем руководителю галстук! 
За все плати!
Сколько стоит cniSHpflK!
Да здравствует рубль!

и  чьим-то рабочим предсто
ит ходить по городу, устра
иваться на другое предпри
ятие. И вот тогда в созна
нии человека произойдет тот 
самый переворот в сторону 
хозрасчета.

Сейчас мы молимся валу, 
а рубль прибыли никто не 
считает. Сделали столъко- 
то! А сколько при этом за
тратили — мы не говорим. 
Никто уровень рентабельно
сти не считает. Мы боимся 
взять за основу рубль и бо
имся, что объемов при этом 
не будет, Лучше умереть, 
чем перейти на рубль!

К. А. ПРОХОРЕЦ: —
Жизнь заставит!

В, А. ГАГА:— Но лю
дей надо к этому готовить.

В. А. ФОРДУЛЯСОВ: — 
Мы будем готовить. Но вот 
интересно: что наша наука 
говорит об этом? Как будет 
обосновываться это банкрот
ство и куда пойдут рабо
чие?

В. А. ГАГА: — Трудо
устройство — это обязан
ность отделов по труду ис
полкомов. А  с точки зре
ния экономической, надо 
иметь 25 процентов резерв
ных мощностей. Допустим, 
ЖБК-100 закрыли, а КПД 
гут же налаживает выпуск 
недостающей продукции.

Но главное — никто пока 
не верит в такой исход. Вот 
один из заводов уже сейчас 
на грани банкрютства. Гово
рю об этом с главным ин
женером, а Он улыбается...

В. М. ДЯГИЛЕВ: — У
нас взят 'КУРС на децентра
лизацию. У государства де
нег будет меньше; ■ деньги 
будут у предприятий. Меха
ническое восполнение дол
гов за счет государства 
исключено. Предприятие са
мо должно искать резервы.

Корр.: — Но изменения 
в .экономике уже идут. Ек:- 
ли раньше, при знакомстве 
со статистикой, ясно читал
ся лозунг «План— любой 
ценой», то теперь вырисовы
вается ^другой: «Прибыль— 
любой ценой». В пример мо
жно привести целый ряд пред
приятий, которые сорвали 
план договорных поставок, 
а вот план по прибыли 
перевыполнили в несколько 
раз.

В. А. ГАГА: — Да, у нас 
пока нет силы сашций. Не
отвратимость санкций иск
лючена из нашей жизни. А 
ведь нельзя иметь прибыль 
если нет поставок! Надо, 
чтобы срыв одной поставки 
заметно влиял на прибыль.

Г. И. КОСТЕРЕНКО: — 
Сегодня хозяйственно - фи
нансовая деятельность под
рядных организаций долж
на быть подчинена одному 
— повышению рентабельно
сти и сохранности собствен
ных оборотных средств. То 
есть от того, с какой эконо
мической базой подрядная 
организация подойдет к на
чалу будущего года, во мно
гом будут зависеть резуль
таты работы в новых усло
виях хозяйствования. Когда 
и производственное, и со
циальное развитие органи
зации будет осуществлять
ся только за счет зарабо
танных фондов и кредита 
банка. В этом году строите
ли стали работать стабиль
нее, особенно те организа
ции, которые перешли на 
коллективный подряд. В 
прошлом году было восемь 
убыточных организаций, 
сейчас — только две. На 
13 миллионов рублей сни
зились неплатежи подряд
чиков.

Но у нас по-прежнему 
много организаций с низким 
уровнем рентабельностй. По
чему? Сегодня далеко не 
полностью реализуется та
кая мера развития хозрас
чета, как договорная цена. 
Во-первых, не по всем строй
кам она разработана и со
гласована, а во-вторых, да
же на тех объектах, где она 
есть, не организювана 
практическая работа по со
вершенствованию прогессив- 
ных технологий.

Коренная перестройка хо
зяйственного механизма вы
звала объективную необхо
димость реформы всей фи
нансово - кредитной систе

мы. Переход на хозрасчет 
и самофинансирование рас
ширит финансово - кредит
ные отношения подрядных 
организаций с банком. Ста
вится задача: поднять роль 
кредита, восстановить силу 
его активного воздействия 
на результаты деятельности 
организаций.

Что имеется в виду? Воз
рождение всех принципов 
кредитования: плановости,
целевого характера, обеспе
ченности, срочности, воз
вратности.

Теперь планируется диф
ференцированный подход к 
установлению процентных 
ставок, в зависимости от то
го, на какие цели выдается 
кредит, и от своевременно
сти его возврата.

Вводится новый порядок 
кредитования товарно - ма
териальных ценностей.
Принцип таков: кредит бу
дет способствовать созданию 
запасов только в таком раз
мере, который необходим 
для выполнения программ
ных работ, исходя из нор
матива предельного уровня 
запасов.

Н. А. СЕРГЕЕВ: — Зна
чит, если все организации 
будут рентабельными, то 
банк обанкротится?

Г. И. КОСТЕРЕНКО: — 
Вряд ли банк когда-нибудь 
будет банкротом. Целевой 
кредит остается в любом 
случае.

Н. А. СЕРГЕЕВ: — А ес
ли меня не устраивает про
цент, который вы даете? 
Могу я пойти в другой банк?

Г. И. КОСТЕРЕНКО:— 
Проценты будут везде оди. 
наковы. Что изменится, ес
ли БЫ пойдете в другой 
банк?

Н. А. СЕРГЕЕВ; — Кол
лектив грабят, а объясняют 
это тем, что обложились 
нормативными документа
ми.

Я знаю, что процент вез
де одинаков. Речь идет о 
свободе выбора, которой 
нет. Даже в условиях пол
ного хозрасчета и само
финансирования отношения 
с банком не меняются.

Я хочу обратиться к спе
циалистам как к арбитрам. 
Я создаю запасы матери
альных ценностей. А на это 
гоже существуют нормати
вы. А как мне быть с Алек
сандровским районом, на
пример, куда материалы на
до завозить в навигацию? 
Все равно же будет сверх
нормативный запас?

В. С. ГАБРУСЕНКО; — В 
нормативах установлен пре
дельный уровень за год, А 
по кварталам — думайте 
сами, дана самостоятель
ность.

ИНФОРМАЦИЯ К РАС
СУЖДЕНИЯМ. Сегодня 
три строительные орга
низации области работа
ют в условиях полного 
хозрасчета н самофинан
сирования. Трест «Агро
промдорстрой» — с пер
вого января нынешнего 
года, ТСМНУ «Восток- 
приборсервис» — с 1 ян. 
варя 19w  года и «Снб
гражданстрой», руководит 
которым Н. А. Сергеев,— 
семь лет.

Н. А. СЕРГЕЕВ: — А за
снижение нормативов нам 
будут доплачивать? Мы семь 
лет платим за фонды, за 
ресурсы, а никакой дотации 
не получаем. Даже кран по
купаем за наличные деньги! 
Госкапвложений никто не 
дает.

В. А. ГАГА:— Переход на 
полный хозрасчет втягивает 
руководителя в новую для 
него работу; качественное 
влияние на вышестоящие ор
ганизации — министерства 
и ведомства. То есть долж
на срабатывать самозащита 
предприятия. Но на год, на 
несколько лет раньше! Если 
раньше «выбивали» материа
лы, то теперь надо «выби
вать» нормативы. Появляет
ся дипломатическая перспек
тивная работа с центром.

Н. А. СЕРГЕЕВ; — Кто 
громче крикнет?

В. М. ДЯГИЛЕВ: — Назо
вите лучше коэффициент 
пробиваемости.

В. А. ГАГА: — Назовем 
Это коммуникабельностью.

обслуживание своего ра
ботника и членов его се
мьи. За природные ресур
сы — землю, воду. Отчи
сляет часть средств вы
шестоящей инстанции. И 
платит за банковский кре
дит.

В. М. ДЯГИЛЕВ:— Меня
ется методика расчетов с 
бюджетом. Раньше строите
ли платили из свободного 
остатка прибыли. И все. Те
перь за все надо платить. 
За фонды — плати, за ре
сурсы — плати. Причем 
платежи в бюджет — в пер
вую очередь. Рассчитаться 
с государством надо преж
де, чем начислять заработ
ную плату своим рабочим.

Плата за трудовые ресур
сы будет учитываться по 
регионам. Содержание чело
века в Сибири — дороже, 
чем в Крыму. В 'таких ус
ловиях вмешательство в хо
зяйственную деятельность 
предприятий со стороны вы
шестоящих инстанций — 
опасно. Неплановый объект 
в условиях хозрасчета — 
смертетная опасность. Ма
ло того; на плановых объ
ектах надо работать ритмич
но с первого дня.

Н. А. ПЕРМИНОВ:— При 
переходе на новую систему 
заказчик ставится в исклю
чительно тяжелое положе
ние. Сорвали мы, например, 
поставки оборудования, по 
ЭТОЙ причине задержался 
ввод объекта — заказчик 
должен платить три процен
та от общей суммы капи
тальных вложений. А стои
мость наших объектов из
меряется десятками миллио
нов рублей.

Документацию строителям 
мы должны вьщавать тоже 
вовремя. И у нас есть дого
вор с институтом «Томск- 
гражданпроект». А он про
ектирует реконструкцию за
вода прохладительных на
питков, которая появилась у 
него в плане недавно — на
ши объекты побоку. Пони
маю, что и реконструкция 
дело важное. Но почему ее 
нельзя делать сверх плана? 
Обязательно за счет плана.

Нефтехим готовится к но
вому испытанию. Сейчас 
часть объектов жилья, соц
культбыта мы должны стро
ить за счет со'бственной при
были.

И еще одно: мы не толь
ко заказчик, но и одновре
менно подрядчик. Сейчас 
от нас требуют снять 300 
человек на строительство 
жилья. Сравните: у нас вы
работка 20 тысяч рублей, 
а на ДСК — у отделочни
ков — две тькячи. Снять 
ЭТИХ людей — значит иметь 
огромные потери на основ
ном производстве.

ИНФОРМАЦИЯ К РАС
СУЖДЕНИЯМ. Статья 
девятая, пункт пятый За
кона о государственном 
предприятии (объедине
нии). Вступает в силу с 
первого января будущего 
года. «Выполнение пред
приятием не предусмот
ренных планом объемов 
работ или услуг по зада
ниям ныщестоящего ор
гана и решениям Совета 
народных депутатов осу
ществляется на основе 
хозяйственных договоров 
с возмещением затрат те
ми предприятиями н ор
ганизациями, для кото
рых они выполнены (кро
ме работ по ликвидации 
последствий стихийных 
бедствий и аварий)».

Н. А. СЕРГЕЕВ: — А за. 
чем вы людей отдаете вооб
ще? Не проще ли создать 
свою строительную органи
зацию и сооружать жилье 
хозспособом? Ведь для пред
приятия ЭТО гораздо дешев
ле.

Г. И. КОСТЕРЕНКО:—С пе
реходом на новые < условия 
основными источниками фи
нансирования капитальных 
вложений становятся фон
ды предприятия и кредит 
банка.

Но сегодня вопросу фор
мирования источников фи
нансирования не уделяется 
должного внимания. План 
капига.пьного с?гроитель:ства 
на будущий год практиче
ски сформирован, но без

бы отказаться от «лишних» 
объектов. Имеются в виду 
неплановые. Вот на станции 
горводопровода мы освоили 
70 тысяч рублей. Банк этих 
денег не платит; объект не
плановый. Коллектив рабо
тал, а зарплаты нет.

К чему приводят экономи
ческие методы? Мы начали 
внедрять оценку деятельно
сти ИТР с применением 
ЭВМ. Не вьгаолнил задание 
— получи «минус». У нас 
есть один руководитель — 
давайте обойдемся без фа
милии, — он раньше вроде 
и совсем не работал. И 
вдруг начал! Понимаете, 
начал! Всем стал интересо
ваться, искать нестандар|г- 
ные решения. Так вот; я со
гласен платить за ЭВМ, 
лишь бы работал тот на
чальник.

В. А. ГАГА:— Я хочу при. 
вести один факт из зару
бежного опыта. 40— 60 про
центов рабочего времени ру
ководителя крупной фирмы 
уходит на оценку труда со
трудников.

Корр.; — Но тогда и руко
водитель должен не npoiCTo 
осуществлять общее руко
водство. Как говорится, «вот 
когда руководитель, специа
лист и интеллигент будет 
один и тот же человек...».

Н. А. СЕРГЕЕВ:—Сейчас 
время такое, что всем надо 
учиться. У нас есть техни
ческая библиотека, в ней 
очень много разных специ
альных журналов. Раньше 
их просто не читали. А се
годня они на столе у каж
дого инженера, с пометка
ми, вьшисками.Я сам не
давно зашел к главному ин
женеру «Агропромстроя» 
Павлу Александровичу Си- 
ряченко, увидел у него жур
нал «Сельское строительст
во». Никогда раньше не чи
тал! А тут полистал и на
шел механизмы, которые 
нам необходимы и которые 
просто сделать в самых. ку
старных мастерских.

Мы поддерживаем посто
янные контакты с учеными, 
с кафедрой. которую воз
главляет Владимир Антоно
вич.

В. А. ГАГА; — Я могу до
бавить, что мно.гие пробле
мы, о которых мы сегодня 
говорим и спорим, подробно 
разбираются на отделении 
хозяйственных руководите
лей университета марксиз
ма-ленинизма.

За длинным 
рублем

в. Т. РЕЗНИКОВ:— Наше 
предприятие в этом году пе
решло на полный хозрасчет. 
И только с ЭТО.ГО года нам 
установили твердые норма
тивы отчислений в бюджет. 
Нам остается только... 11 
процентов От нашей прибы
ли. В прошлом году мы по
лучили прибыль более двух 
миллионов рублей. В нашем 
распоряжении осталось толь
ко сто тысяч. Сравниваем 
дальше; в прошлом году мы 
получили 69 тысяч рублей 
сверхплановой прибыли, из 
них в фонд материального 
поощрения пошло 1.100 руб
лей. А за шесть месяцев 
этого года мы заработали 
сверх плана 97 тысяч руб
лей. Из них в фонд мате
риального поощрения идет 
уже 17 тысяч рублей. Так 
что есть, полная заинте
ресованность.

Е. Б. САРТАКОВ; — Бед
ность заставила нас зараба
тывать деньги. Мы органи
зация кооперативная, суще
ствуем на средства колхо
зов. С этого года мы коопе
ративно - государственные, 
начали отчислять часть 
средств в бюджет. Правда, 
нас здорово не обдирают. И 
та прибыль, которую мы полу
чили в прошлом году, пошла 
в основном на строительство 
жилья. собственной базы, 
приобретение техники и на 
тринадцатую зарплату.

Но вот какая интересная 
вещь получается. Деньги 
наши, нами заработанные, а 
кто-то доводит до нас ли
мит капитальных вложений. 
Какая же это самостоятель

ность? Если я больше и 
лучше других зарабатываю, 
значит, я должен строить се
бе, например, жилья, сколь
ко сочту нужным. Нужна 
свобода не только в воз
можности зарабатывать день
ги, но и в возможности их 
тратить по-хозяйски'.

И раз уж зашла речь о 
самостоятельности.

Сегодня — посевная. За
втра — уборочная. Пять ма
шин просят у меня на вы
возку овощей. А мне маши
ны не нужны? Мне сегодня 
надо вести трассу на Бере
зовскую ферму. Еусли скот 
вовремя не поставить — не 
будет молока. Кто не по
строил дорогу? Сартаков. 
Завтра будут ругать за то, 
за что хвалят сейчас. Или 
наоборот. Да еще экономи
ческая заинтересованность: 
банк штрафует за несвое
временный ввод объек'га 
плюс перерасход фонда за
работной платы.

Нет четкой системы пла
нирования хотя бы на два 
года. У нас шесть миллионов 
СМР не обеспечены проект
но-сметной документацией.

ИНФОРМАЦИЯ К РАС- 
СУЖДЕНИЯМ. Наиболее 
подготовленной организа
цией к переходу на пол
ный хозрасчет является 
трест «Томскэнергострой». 
Уровень рентабельности 
этого подразделения: по
итогам девяти месяцев — 
23 процента. Для сравне
ния: в среднем но области 
— 9—10 процентов.

В. А. ФОРДУЛЯСОВ: — 
За счет чего успех? За счет 
нашей МК-159. Тоже ведь 
жизнь заставила. У них 
бригады вахтовиков работа
ют по принципу выживае
мости. Объекты — линии 
электропередачи — тянутся 
через всю область. Получи
ли технику, укомплектовали 
объект — и ушли в тайгу. 
Люди вернутся со стройки 
только после того, как объ
ект примет госкомиС&ия. А 
в бригадах свое «натураль
ное хозяйство». И наряд они 
получают один — на весь 
комплекс работ.

Я согласен с Евгением Бо
рисовичем. Предприятие 
должно иметь право распре
делять средства. По-хоро
шему, нам нужно 90 про
центов нашей доли от при
были направлять на разви
тие предприятия. Ведь ма
териально - технической ба
зы у нас никакой; Будет по- 
другому — быть нам пер
вой обанкротившейся «фир
мой», несмотря на уровень 
рентабельности.

В, А. ИВЛЕВ:— Как та
ковой, бригадный хозрасчет 
мы начали осваивать еще в 
1978 году. В свое время он 
нам здорово помог. При пе
реходе на коллективный под
ряд мы еще более выигра
ли. Это позволило наладить 
во всех коллективах учет 
материалов, времени.

Нам установлен твердый 
норматив заработной платы
— три рубля на кубометр 
железобетона. Плюс 40 про
центов при выполнении всех 
показателей.

Но! Если бригада перевы
полняет план — мы полу
чаем те же деньги. Вопрос: 
выгодно ли предприятию пе- 
ревьшолнять план? А ведь 
мы взяли обязательство вый
ти на 225 тысяч квадратных 
метров жилья в год. Значит, 
надо перевыполнять. Следст
вие — перерасход фонда за
работной платы.

При переходе на полный 
хозрасчет все проходит че
рез наши руки. И произво
дительность труда, и себе
стоимость, и экономия начи
наются с нас. Через руки 
рабочего проходит каждый 
винтик, каждая проволочка. 
И начинать, я думаю, надо 
с организации труда рабо
чих. Это прежде всего.

К. А. ПРОХОРЕЦ: — За 
рублем всегда нужно видеть 
человека. И свою роль я ви
жу именно в этом. Нет, счи
тать деньги, конечно, всем 
нам надо. Но считать-то бу
дут люди! Мы ставим кол
лектив в такие условия, 
когда он сам себе ищет и 
находит резервы. А задача 
партийной организации — 
создать настрой на коллек
тивный поиск резервов. Что 
для этого нужно? Экономи
ческий всеобуч. Переатте
стация.

Ну переаттестацию мы 
провели еще весной. Один 
человек вообще не аттесто
ван, четыре — условно, ше
стерым понижены разряды.

В своей экономической 
программе партийный коми
тет отирается прежде всего 
на гласность. Люди должны 
оценить, как мы жили, как
нам предстоит жить.* * *

Разговор окончен. Как ви
дите, пока больше проблем, 
вопросов, чем четких, одно
значных рецептов. Что ж, 
тем больше простора для 
инициативы, для поиска. А 
основные направления, в ко
торых хозяйственникам, пар
тийным работникам, да и 
всем нам, вести поиск, уча
стники обсуждения назвали. 
Однозначно только одно: 
поиск необходим. Необхо
дим уже сегодня, да что се
годня — вчера! И, кому-то 
уже придется наверстывать 
упущенное. А что придется
— тоже без сомнений. С 
первого января хозрасчет 
заставит нас говорить на 
другом языке, мыслить дру
гими категориями. Эконо
мическими.

Разговор продолжается. 
Беседу записали журнали

сты С. БАЛАШБВ,
С. ЧЕРНОЯРОВ.

-Север. Люди. Нефть

Виктор Калинин—один |из тех молодых царней, кото
рые полюбили нефтяное дело и с душой познают его. 
Сейчас Виктор работает н бригаде 3. Усманова в Васю, 
ганском (правлении ' буровых работ. Работает хорошо. 
Бригада довольна его (срудом.

Фото Н. Лесникова.

И З У Ч А Л И  

АКТУАЛЬНЫЕ тты
На курсах повышения ква

лификации партийных, со
ветских и идеологических 
кадров обкома КПСС завер
шилась учеба заведующих. 
промышленно ) - транспорт
ными отделами райкомов, 
горкомов КПСС, секретарей 
парткомов промышленных 
предприятий и объединений. 
Они изучали актуальные 
вопросы марксистско - ле
нинской теории и политики 
КПСС в свете paspaecnaH- 
ной апрельским (1985 г.) 
Пленумом ЦК КПСС концеп
ции перестройки, решений 
XX'VII съезда партии, по
следующих Пленумов ЦК 
КПСС.

Вопросам деятельности 
партийных комитетов в ус
ловиях перестройки были

посвящены выездные прак
тические занятия в Шегар- 
ском райкоме КПСС, произ
водственных объединениях 
«Полюс», «Сибэлектросвет», 
на ГПЗ-5 и манометровом 
заводе. Проведен семинар 
по теме: «Пути ' активиза
ции человеческого фактора 
в реализации задач ускоре
ния социально - экономиче
ского развития страны».

Беседа за «круглым сто
лом» была посвящена теме 
«Перестройка управления 
экономикой — экзамен на 
политическую зрелость и 
боевитость партийных орга
низаций». Состоялось собе
седование по материалам 
июньского (1987 г.) Плену
ма ЦК КПРС, Слушатели об
менялись опытом работы.

3. КУВАЕВА.

По следам наших выступлений-

«Золотое дно»
Корреспонденция «Золотое 

дно», опубликованная в га
зете «Красное знамя» 25 
августа, рассмотрена и об
суждена в коллективе обла
стной конторы пчеловодства. 
Факты, изложенные в ней, 
признаны совершенно пра
вильными.

Производства товарного 
меда в планируемых объе
мах с естественных зарос
ших угодий достичь невоз
можно. Однако в совхозе 
«Новый труд» Тегульдет- 
ского района пчеловодство 
дает доходы 50— 60 тысяч 
рублей в год. В областной 
конторе пчеловодства опре
делены меры, направленные 
на увеличение производства 
меда в совхозе «Новый 
труд» за счет посевов вме
сте с кормовыми культура
ми медоносных трав; эспар
цета, донника, рапса, фаце
лии.

В совхозе будет организо
вано воспроизводство пче
лосемей для продажи их 
другим хозяйствам области, 
а также изготовление ульев, 
что позволит исключить не
производственные затраты 
по завозу ульев из других 
краев и областей страны.

Для осуществления этих 
и других мер областная кон
тора пчеловодства обеспечит 
завоз семян медоносных 
трав, а руководство совхоза 
должно осуществить обра
ботку земли и посев трав.

Что касается развития жи- 
водноводческой отрасли, то

в совхозе будет предприня
то все, чтобы исключить пор
чу молока и трудоемкие 
процессы на ферме.

В. ЕГОРОВ, 
первый заместитель 
председателя облагропро- 

ма.

Внимание:
отписка

НА СЛОВАХ:
«Октябрьский райиспол

ком сообщает, что ремонт 
надворных построек дома 
№ 6 по ул. Обруб будет про
изведен в сентябре 1987 г. 
силами ГРСУ-1.

О. В. КОЗЛОВСКАЯ, 
председатель Октябрь, 

ского райисполкома.
20 июля 1987 г.».

НА ДЕЛЕ;
«Из года в год живем бу

мажными мероприятиями. В 
доме отсутствуют самые 
элементарные санитарные 
условия. Еще в прошлом го
ду Октябрьский ПЖРТ обё- 
щал сменить наружную 
электрапроводку, вьшезти 
зимние накопления с терри
тории двора, выстроить сан
узел. Но за все это время 
никаких мер не принял. 
Обиднее всего, что знают о 
наших нуждах и в райиспол
коме, но никакой П0М01ЦИ не 
оказывают. Куда и к кому 
еще нужно обраща,ться, что
бы нормализовался .наш быт?

По поручению жильцов 
дома В. В. САПРЫГИН. 
10 октября 1987 г.».

Профсоюзы: радиус действия

Награды —  самым заботливым
Семьдесят семь с полови

ной тысяч детей и подрост
ков (60 процентов школьни
ков области) отдохнули нын
че в пионерских лагерях. Из 
них болев' четырех тысяч 
прямо в загородных лагерях 
прошли курс необходимого 
лечения. По инициативе ко
митетов профсоюзов пред
приятий нефтяной, химичес- 
н|ой. деревооофабатьгваю- 
щей промышленности более 
двух тысяч детей их работ
ников провели свои канику
лы на побережье Азовского, 
Черного и Каспийского мо
рей. Впервые был организо
ван отдых детских творчес
ких коллективов.

Недавно подведены итоги 
пионерского лета, соревно

вания организаторов летне
го труда и отдыха ребят. 
Победителями признаны 
объединение «Томскнефть», 
обком профсоюза рабочих 
машиностроения и приборо
строения, профком завода ■ 
измерительной аппаратуры. 
Правофланговые среди заго
родных пионерлагерей: «Ис
кра» — ГПЗ-5, «Солнеч
ный» — объединения'«Кон
тур». «Огонек» — Глав- 
томскстроя, «Обская волна» 
— отдела народного образо
вания Шегарского райиспол
кома. Они награждены пе
реходящими Красными зна
менами облисполкома, обл- 
совпрофа и обкома ВЛКСМ.

О. НИКОЛАЕВА.
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Советы 
и жизнь Уроки эксперимента

i

Прошедшие выборы в местные Советы Молчановского 
района проводились в порядке эксперимента по многоман
датным округам. Об их итогах размышляет председатель 
райисполкома Н. М. РАЗУМОВ.

По всем Советам района 
баллотировалось 537 канди. 
датов на 423 места. А при 
выдвижении обсуждалось 
1.079 кандидатур: всесто
ронне рассматривалась их 
деятельность в трудовых 
коллективах, по месту жи
тельства на сходах граждан. 
Шел взыскательный разго
вор и с теми, кто уже ис
полняя депутатские обязан
ности, Коллективы трудовых

■ подразделений, обществен, 
ные формирования до кон
ца отстаивали своих выдви
женцев. Порой накал борь
бы достигал небывалой ост
роты, борьба не прекраща
лась на совещаниях пред
ставителей и завершалась 
лишь на избирательном уча
стке. Интерес к итогам вы
боров не угас и после их про- 
ведения. Это в свою очередь 
налагало на депутатов допол
нительную ответственность 
перед избирателями. Однако 
на данном этапе избира
тельной кампании высвети-

у  лись такие моменты, над ко-
■ торыми раньше мы просто 

не задумывались.
■* Мы поняли, что надо по

вышать политическую куль
туру, постигать искусство 
полемики, расширять компе
тентность трудящихся в во- 
прсюах советской государст

венности, знания основных 
сторон работы местных Со
ветов, деятельности депута
тов. Дефицит этого посто
янно ощущался на протяже
нии всей кампании. От нас 
же требуется отказ от на
зидательных монологов, уме
ние вести беседы в трудо
вом коллективе, на агит- 
площадке, в доме... Это пер
вый урок, который мы из
влекли из эксперимента.

Необычный и очень де
мократичный порядок голо
сования по многомандатным 
бюллетеням создал особую 
атмосферу при выдвижении 
кандидатур. Порой прояв
лялось недоверие к лиде
рам партийных, профсоюз
ных, комсомольских и дру
гих общественных формиро
ваний, которым полагалось 
вносить предложения, акку
мулировать мнение своего 
коллектива и, наконец, от
стаивать свое мнение. Не
которые же руководители 
упускали инициативу, допу
скали две крайности: либо
прямолинейность и заорга;- 
низованность, либо безуча
стность и равнодушие. По
этому было бы целесообраз
но поручать о&цествениым 
организациям не только со
зывать, но и проводить ок
ружные предвыборные со

вещания. И не вы'бирать пред
седателя из числа присут
ствующих, который плохо 
ориентируется в тонкостях 
ведения собрания. Это вто
рой урок.

Депутатский корпус, как 
и любой другой орган, дол
жен представлять все слои 
населения. От механическо
го подбора кандидатур пу
тем «разверстки» по тру
довым коллективам был 
сделан переход к политиче
скому подбору по их дело
вым качествам путем изуче
ния мнения на местах. Ес
ли на выборах 1985 года 
выдвижения проводились в 
трудовых коллективах, то 
на нынешних выборах 20 
процентов кандидатов в де
путаты выдвинуты общест
венными организациями и 
сходами граждан. Социаль
ный состав вновь избранных 
Советов практически не из
менился. он отражает инте
ресы всех групп населения.

Более активную роль, на 
мой взгляд, должны играть 
избирательные .комиссии: 
координировать усилия всех 
общественных формирова
ний, конкретно руководить 
и управлять всем ходом из
бирательной кампании, не 
перекладывая свои функ
ции на секретарей Советов.

Здесь не обошлось без тру
дностей и заблуждений. Мы 
однажды прювели совеща
ние представителей всех
общественных организаций и 
поручили нм проведение 
предвыборных собраний, 
практически подменив рай
онную избирательную ко
миссию. Так нельзя: с раз
витием демократии ^ л ь  
избиркомов будет возра
стать.

В ходе избирательной
кампании мы столкнулись и 
с проблемой психологичес
кой. Замечено, что лкадя
болезненно переживают пер
сонифицированный разбор, 
нередко даже отказываются 
от обсуждения своей канди
датуры. Кандидаты в депу
таты робко выступают на 
предвыборных собраниях, 
поражение или успех на 
выборах воспринимают очень 
личностно. Это сковывает 
предвыборную борьбу, стре
мление выставлять свою 
кандидатуру и даже давать 
согласие баллотироваться. 
Так было всегда, но при на
личии . резервных депутатов 
проявляется особо.

Избиратели строже под
ходили к оценке достоинств 
кандидатов в депутаты, ак
тивнее выражали свое мне
ние не только на предвы
борных собраниях, но и при 
голосовании. При общем 
высоком прюценте проголо
совавших «за» возросло и 
число голосов «против». 
Именно подсчет результатов 
годосования вызвал наи
больший интерес, противо
речивость оценок и толко-

Возэращаясь к напечатанному

о б щ и й  я з ы к
нашли квартиросъемщики н работники 'ЖЭУ

«Медвежья услуга»— так 
называлась критическая за
метка, опубликованная 7 
июня, в которой шла речь о 
жилищных проблемах дома 
№ 114 по Иркутскому трак
ту. Вернуться к публикации 
заставили два момента: 
официальный ответ Ок
тябрьского райисполкома о 
том, что меры будут приня
ты до 1 августа, и сообще
ние А. Аракчеевой, прожи
вающей в этом доме, об от
сутствии перемен.

Сразу окажу; что права 
оказсшась ’ А. Аракчеева. 
Рамонт входных дверей, 
рам, оконных проемов, 
подъездов, труб водоснаб
жения и систем отопления 
не выполнен, х^тя завере
ния были серьезные. В тот 
день, когда мы договорились 
с мастером Октябрьского 
ПЖРТ Е. И. Бубенновой 
встретиться на этом доме, 
рабочие треста с утра жда
ли автовышку, чтобы вы
полнить ремонтные работы 
на оконных проемах. Но так 
и не дождались.

Однако, как мы убеди
лись, во многих проблемах 
виноваты и сами жильцы, 
стены и подоконники исца
рапаны, стекла выбиты, на 
лестничных площадках 
грязь, мусор, входные двери 
раскурочены... К бесхозяй
ственности привыкли взрос
лые, с них берут пример де
ти. Совет дома не работает. 
В такой ситуации разговор 
с отдельными жильцами не 
дал бы результатов. Вместе 
с работниками ЖЭУ-10 ре
шил принять участие в <юб- 
рании жильцов, на котором 
предстояло выбрать новый 
состав совета flojia и орга
низовать субботник.

Признаться, мало вери
лось в то, что жилицы про
явят активность. Чем бли-

же двигалась стрелка к 
указанному времени, тем 
больше появлялось сомне
ний. За 10 минут до начала 
собрания с мастером ЖЭУ-10 
Л. Т. Пугачевой мы ре
шили обойти квартиры хотя 
бы одного подъезда. Из 20 
хозяев на месте оказалось 
12, из них половина согла
силась пойти на собрание. 
Отказавшиеся объяснили 
нежелание присутствовать 
своей занятостью или беспо
лезностью предстоящего 
разговора. /

— Сначала наведите по
рядок, а потом требуйте 
его от жильцов, — заявил 
Харитонов из кв. № 16.

— Я свои обязанности 
знаю, — такова позиция 
Зайцевой из кв. № 1...

На общее собрание жиль
цов пришло чуть больше 30 
человек, з основном жен
щины. Это из 80 квартир! 
О многом говорит этот 
факт: о равнодушии жиль
цов к своим пр^лемам, об 
отсутствии авторитета жи- 
лищно - э,нсплуатационного 
участка, о неверии в то, что 
многое можно изменить.

После нескольких предло
жений и обсуждения канди
датур председателем совета 
дома утвердили М. И. Ко
марова из 35-й к В ., мастера 
производственного обучения 
ОПТУ-3, еще четырех — 
старшими по подъезду. И 
тут началось...

— канализация не отре
монтирована...

— Приборы отопления не 
промыты...

— Зимой в квартирах 
холодно...

Представляю, как неуют
но чувствовали себя Л. Т. 
Пугачева и Е. И. Вубенно- 
ва от такого потока претенг 
зий.

—- Сколько можно жить

в таких условиях? — воз
мутились жильцы. — Ра
ботники ЖЭУ за все дол
жны отвечать.

И за сломанные двери, 
испорченные стены, раэби  ̂
тые окна? А ведь два года 
назад здесь был выполнен 
текущий ремонт: побелка и 
покраска. Какая же, в та
ком случае, отводится роль 
жильцам? Только потреби
теля? Не раз приходилось 
срав.ниватъ дома коопера
тивные и местных Советов. 
Разница — небо и земля. У 
первых — чистота и уют, у 
вторых — грязь и неухо
женность. Да, кооператив
щики вынуждены брать до
ма на свое содержание. Но 
чем хуже их жильцы домов, 
тоже местных i Советов, 
взявшие свои жилища на 
социалистическую сохран- 
ность? ничем. Почему же 
тогда так живуча потреби- 
тел1ьская психология? Разве 
не обязанность — беречь 
жилой фонд, выполнять по
сильный ремонт квартиры, 
подъездов: следить за чи
стотой на лестничных пло
щадках?

Не единственный же долг 
—плата за квартиру? Впро
чем, и он не всегда выпол
няется. К примеру, Мельник 
(кв. № 61) и Котельникова 
(от. № 65) не рассчитыва
ются уже несколько меся
цев.

Разговор этот, продол
жавшийся не один час, ост
ро затронул взаимоотноше
ния жильцов и эксплуата
ционников, вскрыл взаим
ные просчеты и недоработ
ки. Что же решило собра
ние? Каковы его нравствен
ные уроки?

— Собрание прошло с 
пользой, — оказал новый 
председатель совета дома 
М. И. Комаров. — Мы

раньше тоже собирались, но 
делового разговора не полу
чалось.

— Что требуется от вас, 
председателя?

— У меня мало свободно
го времени, во, думаю, ра
боту Мы наладить сумеем. 
Будем поддерживать связь 
с ЖЭУ, решать на заседа
ниях совета дома, собрани
ях общественные проблемы. 
А субботник проведем обя
зательно.

— Мы и не отказываемся, 
— поддержала его А. Я. 
Протасова, председатель 
собрания.

Разговор, пусть во многом 
излишне громкий, все-таки 
состоялся, оставив в созна
нии многих заметный след...

Через несколько дней ма
стер треста Е. И. Бубенно- 
ва сообщила, что субботник 
жильцы провели. Это уже 
победа! Преодолеть в себе 
дух иждивенчества не все
гда просто. И если сделан 
первый шаг, то за ним обя
зательно последуют другие. 
Жильцы очистили подвал от 
мусора (а его набралось ни 
много ни мало — пять ав
томашин), закрыли туда 
свободный доступ. Отремон- 

входные двери, 
и покрашены 

оконные прюемы 
во втором подъезде, смон
тированы дополнительные 
приборы отопления в 4-м 
подъезде — это уже заслу
га работников ЖЭУ.

А недавно снова состоял
ся разговор с мастером 
ЖЭУ-10 Л. Т. Пугачевой.

— Мы даже не подозре
вали, что с жильцами дома 
у нас сложатся такие хоро
шие отношения, — сказала 
она. — Мы часто встреча
емся с ними, решаем воз
никающие вопросы, прини
маем меры. Удачным ока
зался выбор председателя 
совета дома М. И. Комаро
ва, старших по подъездам...

Что еще надо? А надо 
вот так — на взаимной ос
нове — поддерживать жи
лой фонд в порядке.

Простое в сущности 
требование.

А, ТОРОПОВ.

тированы
побелены
подъезды.

ваний итогов эксперимента. 
Вопрос заключался в том, 
кто окажется в числе ре
зервных депутатов.

Итоги эксперимента пока
зали, что не были избраны 
и оказались в числе резерв
ных многие активные обще
ственники, наиболее требо
вательные и принципиаль
ные депутаты. Среди них 13 
хозяйственных руководите

лей, 14 партийных и совет
ских работников, в том чис
ле 8 председателей и два 
секретаря исполкомов сель
ских и поселковых Советов. 
Их судьбу решило абсолют
ное меньшинство (5— 10 
процентов) избирателей, ко
торые проголосовали про
тив. Достаточно привести та
кой пример. У кандидата в 
депутаты председателя
Гришинского сельского Со
вета «против» оказалось че
тыре голоса. Этого было до
статочно, чтобы он попал в 
резерв.

Разумеется, решая те же 
вопросы землепользования, 
благоустройства, борьбы с 
пьянством и алкоголизмом, 
быть хорошим для всех не
возможно. Все равно кто-то 
окажется недовольным. По
этому на вьгборах трудно 
завоевать единодушную под
держку среди населения, 
хотя к этому стремиться 
надо. Не случайно в ре
зерв попадали депутаты, 
возглавлявшие на1йолее ос
трые участки работы. На
пример, менее половины го
лосов «за» (31 процент) по
лучила С. К. Пахлова, биб

лиотекарь, член исполкома 
Золотушинского сельского 
Совета, председатель комис
сии по борьбе с пьянством 
и алкоголизмом.

Еще во время выдвиже
ния кандидатов бытовало 
мнение: «Изберем такого де
путата, который быстро ре
шит все проблемы». А  про
блемы, как известно, быва
ют разные. Некоторые вновь 
избранные исполкомы и по
шли на поводу у определен
ной части населения. Так. 
исполком Золотушинского 
сельского Совета, который 
возглавляет В. С. Кинев, 
первым же «декретом» от
крыл продажу винно-водоч
ных изделий. Такой деше
вый авторитет вряд ли к 
лицу избраннику'народа.

Таким образом, один из 
главных уроков таков. Же
лательно, чтобы в резерв 
депутатов вошли те, кто на
брал не менее 25— 30 про
центов голосов «против», 
либо считать избранными 
всех депутатов, набравших 
более половины голосов. 
Возможен и такой порядок 
голосования, когда вьвдви- 
жсние нескольких депутатов 
позволит избрать одного из 
них председателем исполко
ма. При этом голосовать бу
дут все избиратели, прожи
вающие на территории Со
вета.

.Выборы прошли, сформи
рованы руководящие орга
ны Советов, перед которы-, 
ми встало множество повсе
дневных проблем. От них 
требуются немедденные ме
ры по улучшению социаль
но - экономического разви
тия своих территорий, вы
полнению наказов избирате
лей. Доверие, которое ока
зали избиратели, надо оп
равдывать.

Н а с т р о й щ и к  

музыкальных инструментов
20 |Лет работает в детской музыкальной школе № 2 

г. Томска настройщиком . ремонтником клавишных ин
струментов .Анатолий Николаевич Тихонов. Профессия 
редасая. Очень .многое зависит от него. От качества зву
чания инструмента з̂ависит восприятие исполняемого 
произведения. Мастерски овладев своей профессией, Ана- 
толий Николаевич стал виртуозом своего дела. Работа 
ответственная. В Томской областной филармонии, иа те
лестудии, а (Музыкальных школах города — везде, тде 
настраивал инструменты Анатолий Николаевич, звучат 
они (стройно и красиво.

Фото А. Калистратова.

П Р И Г Л А Ш А Е М
П О С О С ТЯ ЗА ТЬ С Я

ИЗОБРЕТАТЕЛЕЙ 
И РАЦИОНАЛИЗАТОРОБ...

, Юбилейный год Великого Октября насьицен разнооб
разными смотрами, конкурсами, состязаниями. В ноябре 
томичей ждут еще два интересных конкурса.

Областные организации ВОИР и НТО предлагают 
любителям изобретательства и рационализации продемон
стрировать свои способности в маленьких хитростях, 
приспособлениях, облегчающих домашний труд. Выстав- 
ка этих изделий, которую организаторы назвали «Для 
дома, для семьи», состоится во Дворце зрелищ и спор
та с  4 по 8 ноября. Jlynume’ sKOTOHaTbi будут отмечены 
ценными призами и реиомендованы для серийного выпус
ка пром'ышлеяносгью области. Желающие принять учас
тие в выставке могут обратиться' в областные советы 
ВОИР и НТО (пр. Ленина, 55, тел. 3-15-55, 3-33-16, 
3-49-73).

...И ЛЮБИТЕЛЕЙ ПОЭЗИИ ПУШКИНА
Пропаганде поэтического 'наследия А. С. Пушкина 

посвящается заседание творческой гостиной’Дома ученых. 
18 ноября в 19 часов сюда приглашаются дюбители и 
знатоки пушкинской поэзии на открытый конкурс чте
цов. Студенты, школьники, учащиеся СПТУ, рабочие и 
служащие предприятий и организаций города смогут в 
этот вечер не только испытать себя, но и услышать лю
бимые произведения поэта. Победителей ждут художест
венные сувениры на пушкинскую тему.

С предложениями можно обратится в Дом ученых 
и межсоюзный Дом самодеятельного'творчества (пр. Ле
нина, 5S, тел. 3-12-43, 3-14-71).

ВЙШ ЖУРИМ, животввды!
Волее шестидесяти сель

скохозяйственных журналов 
выпускает ордена Трудового 
Красного Знамени Всесоюз
ное объединение «Агропром- 
издат». И опору, и советчи
ка ищут в них представите
ли аграрного сектора стра
ны, ищут ответы на жгучие 
вопросы, поставленные ре
шениями XXVII съезда 
КПСС, самим временем-

Журнал «Земледелие» чи
тают агрономы,, «Учет и 
планирование сельскохозяй
ственных предприятий» — 
экономисты и бухгалтеры, 
«Техника в сельском хозяй
стве» — инженеры, «Гидао- 
техника и мелиорация» — 
мелиораторы... Сами назва
ния говорят о том, на кого 
ориентированы издания.

Популярны, например, 
журнал «Сельская новь», 
имеющий общественно-поли
тическую направленность, и 
приложение к нему («При
усадебное хозяйство»), рас
ходящееся многомиллион
ным тиражом не только в 
сельской местности, но и по 
городам.

Большой спрос на журнал 
«Сельский механизатор», 
рассчитанный на кадры мас
совых профессий: трактори

стов - машинистов, комбай
неров, водителей ав.тотран- 
спорта, слесарей, механиков, 
от которых зависит интен
сивное использование тех
ники на полях, механизация 
трудоемких процессов на 
животноводческих фермах.

И все же, несмотря на 
обилие сельскохозяйствен
ных журналов, до сих пор 
не было изданц8> предназна
ченного кадрам массовых 
профессий в животноводст
ве. И теперь появилась воз
можность от1фыть новый 
журнал «Животновод». £Ьке- 
месячное издание рассчитано 
на операторов машинного 
доения коров, телятниц, 
скотвиков • пастухов, работ
ников свиноферм в птице
фабрик;, чабанов—всех пред
ставителей животноводче
ской отрасли, чей труд во 
многом определяет благосо
стояние нашего народа.

Перед животноводами мно
го злободневных вопросов: 
как обеспечить действен
ность бригадного и семей
ного подряда, что мешает 
освоению прогрессивных тех
нологий, какие из новых 
форм организации труда жи
вотноводов оправдали себя

на практике, почему медлен
но внедряется дв1ухсменная 
работа на молочных фермах, 
в чем смысл санитарии про
изводства и культуры тру
да, многие другие... Не сек
рет, что все передовое, про
грессивное в технологиче
ских процессах, экономиче
ских вопросах легче внед
рять на животноводческих 
комплексах и фермах, по
строенных по современным 
типовым проектам. А  как 
бороться за перестройку, ес- 
"ли условия труда определе
ны старыми фермами — 
наследием минувших пяти
леток?

Своими размьинлениями о 
жизни и работе на страни
цах журнала «Животновод» 
поделятся передовик произ
водства и работник отстаю
щей фермы, ветеран труда и 
молодой человек, только 
вчера пришедший в произ
водственную бригаду. Не- 
|№дки в трудовых коллекти
вах и конфликтные ситуа
ции. В этих случаях юрист 
проведет «прием по личным 
вопросам». Богатство тру
женика — здоровье. А в 
животноводческой отрасли 
не всегда «тепличные усло

вия». Врач научит, скажем, 
делать лечебный массаж, 
даст полезные советы на 
многие случаи жизни.

В журнале найдется ме
сто для небольшого расска- 
за, «Уголка юмора», уроков 
кройки и шитья, различных 
консультаций...

А каким видите свой жур
нал вы, дорогие читатели? 
Какие проблемы волнуют 
вас? Ваши советы и поже
лания помогут редакции 
сделать журнал «Животно
вод» другом всех, кто вы
брал эту нелегкую, но та
кую нужную профессию.

Наш адрес: 107807, ГСП-6, 
Москва, Б-78, Садовая-Спас
ская, 18; ВО «Агропромиз- 
дат», редакция журнала 
«Животновод». Подписка 
принимается с любого оче
редного номера во всех от
делениях связи, обществен
ными распространителями 
по месту работы, учебы, жи- 
тель'(^ва. Стоимость годовой 
подписки— 4 рубля 80 копе
ек. Индекс нового издания 
— 70300, цена одного но
мера — 40 копеек.

А. го р д е е 1з, 
цорреспондевт 

«Агропромиздата».

Е Ж Д У Н £ В Р О Д Н & Я ^  

'Н Я » О Р М а Ц И Я

ВП01»ТЕ1»Ы Т Л С С  с о о в щ я ю т

Здесь побывали «казаки»
Афиши гласили: «Русские идут» или «Пришли 

казаки». хотя учасгаики советской фольклорной 
группы, приехавшей на гастроли в Доминиканскую 
Республику, — грузины.

Это невольное искажение нжколько не повлияло 
на доминиканцев, которые во время вьгступлений 
фольклорного ансамбля Грузинской государствен
ной филармонии на сцене столичного национально
го театра до отказа заполняли большой зал. Хотя 
ансамбль приехал сюда впервьхе, он шел по пути, 
уже проторепному другими советскими художест
венными коллективами, которые, как, например, 
ансам1Йпь «Березка», выступая в Санто-Доминго, 
своими танцами и песнями просто очаровали доми
никанцев:.

Кроме ганцев, ансамбль из Грузии исполнял на
родные грузинские и популярные в Советском Со
юзе песни, песни на испанском языке, а также вы
ступал с кукольными номерами.

Обозреватель газеты «Ой» Агустин Мартин пи
шет, что грузинская фольклорная группа «порадо
вала многочисленных зрителей, пришедших в на
циональный театр, хорошим подбором концертных 
номеров, которые полно отразили сегодняшний день, 
а ташке танцевальные и музыкальные традиции 
Советской Грузии. Это был, несомненно, великолеп- 
ный спектакль, в ходе которого, находясь в непре
рывном движении и заряжая своим настроением 
публику, танцовщики смогли продемонстрировать 
все свое мастерство и chjqt».

Расставаясь с артистами из Грузии, мы надеемся 
на новую встречу и сами с е ^  задаем вопрос: «Ко
гда же они вернутся?».

Э. ОРТИС.
Санто-Доминго.

Что произошло 
с Татьяной Сидоровой

Свыше года канадские официальные лица всех 
мастей поднимали во время контактов с советской 
стороной вопрос о «деле» Инвуд'-Сидоровой.

Канадский гражданин Кэрби Инвуд во время ту
ристической поездки в Советский Союз повстречал 
советскую девушку Татьяну Сидорову, и, как пишут 
в сентиментальных романах, они полюбили друг 
друга с первого взгляда и поженились. Вскоре 
гоюкольку истек срок визы на пребывание в СССР] 
Инвуд вернулся в Канаду и стал ждать приезда 
своей жены. Однако вьняснилось, что Таня Сидоро
ва работала на предприятии, связанном с производ
ством оборонно(й продукции, и поэтому может по
лучить разрешение на выезд за пределы СССР 
только по истечении определенного срока. Инвуд 
забил в колокола; обратился в канадский парла
мент за помощью, просил содействия у канадского 
министерства иностранных дел. Его петиции легли 
на благодатную почву: и парламентарии, и высоко
поставленные чиновники МИД живо откликну
лись—во все . советские инстанции посъшались 
письма, ноты и заявления, в местной прессе под
нялась кампания «осуждения советского бюрокра- 
тотма, который препятствует воссоединению семьи». 
«Дело» Инвуд-Сидоровой получило явно пропаган- 
дистоко-полятическую окраску...

4 сентября «дело» было сдано в архив: Татьяна 
с годовалым сьшом Мишей прибыла в Канаду. Ка
залось бы, это—(конец всей истории. Но через де
вять дней после их прилета одна из газет Торонто, 
где прсшивает Инвуд, сообщила, что Татьяна Си
дорова.Инвуд и ее сын Миша были избиты мужем 
и отцом настолько, oto оба оказались в госпитале. 
По .получении этого известия консульский отдел 
по1сольства СССР в Канаде тут же запросил ка
надский МИД о разрешении незамедлительного вы
езда своего представителя в город Торонто для 
встречи с советской гражданкой, попавшей в беду. 
Официальный представитель сухо ответил, что ка. 
надский МИД не видит «неотложной необходимос
ти в осуществлшии консульских функций в отно
шении Сидоровой-И'нвуд со стороны посольства 
СССР». При этом МИД Канады отказался оказать 
содействие советскому посольству в выяснении 
точного местонахождения советской гражданки. 
Тогда & 1ли направлены официальные письма с 
просьбой о памощи членам канадского парламента, 
тем самым, которые еще совсем недавно проявля
ли «участие» в судьбе Татьяны Сидоровой. По про
шествии нескольких дней ответил лишь один. Кор
респондент АПН пытался связаться по теле^юну с 
другими канадскими парламентариями, однако их 
помощники неизменно обещали отзвонить, но этого 
почем.у-то не происходило. А секретарь члена пар
ламента Этуэла, .который больше всех «заступался» 
ранее за Сидорову, бойко заявила, что письма из 
советского посольства, доставленного, кстати, курь
ером, они вообще не ™л;учаяи. Комментарии, как 
говорится, излишни.

Татьяна была избита, досталось и ни в чем не 
повинному годовалому Мише. Комментировать это 
я воздержусь. В конце концов nofloifeoe. сколь это 
ни прискорбно, случается не только в Канаде. Но 
вот ход дальнейших событий.

Канадские власти настояли на проведении встре
чи советского консульского работника с Т. Сидоро. 
вой только в помещении министерства иммиграции 
в присутствии канадского юриста, переводчика и 
представителя МИД. Последний на встрече с Сидо
ровой начал с того, что она должна зачитать совет
скому представителю свое заявление на английском 
языке. И Татьяна старательно, по буквам стала за
читывать сие «заявление» на чужом ей языке. Не 
понявший ни слова и обескураженный канадский 
юрист спросил у советокого представителя, на ка
ком языке она читает. Наш вице-консул прервал 
это по меньшей мере странное представление и 
спросил у Татьяны главное— нужна ли ей какая-ни
будь помощь.

Но вернемся к заявлению. Тут явно кто-то пере
старался, работая впопыхах: дважды в «собственно
ручном и добровольном заявлении» Татьяны иска
жена собственная фамилия. А  начинается заявле
ние тан: «Я хочу, чтобы вы, мои родственники и 
друзья в СССР, знали, что я и Миша живы и здо
ровы. Я нахожусь в приюте для побитых жен в То
ронто, где я в безопасности, получаю помощь и мо. 
ральную поддержку...». В середине «заявления» 
специально выделена одна фраза: "«Я не желаю 
возвращаться в Советский Союз».

Очевидно, составители «заявления» заботились 
именно об этом. Косвенно в «заявлении» об этом 
сказаио так: «Мое решение остаться в Канаде аб
солютно добровольное, и никакого давления в этом 
отношении на меня не было оказано. Я благодарна 
за помощь и напутствия многих людей, понима
ющих мое тяжелое положение и желающих мне по
мочь». Но что произойдет с  Таней и ее сыном, ког
да сенсационность всей этой истории схльгнет? Сей
час ей обещают жилье, и работу, и содействие. Но 
что будет через год, два? >

И. ДОРОФЕЕВ, '  
спец, корр, АПН.

Оттава.

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



^ ^ т я ^ вт т
’ TTX̂ t̂TZZlVJ. !!••’■

щтгая
21 ОКТИбЙЙ 1287 ГОДА А  СТР. 4

Театр

...С НАДЕЖДОЙ
К открытию сезона в Томском театре кукол «Скоморох»

Прошлый сезон для наше
го театра был отмечен меж
дународной наградой. К 
званию лауреата премии 
Томского комсомола приба
вилось еще одно— лауреата 
международного фестиваля 
в Югославии. Томские 'Ку
кольники пО|Казали там на 
языке эсперанто спектакль 
«Русская соль» (автор и ре
жиссер Ю. Сидоров, худож
ник И. Уварова), покорив
ший детское и взрослое жю
ри, которые единодушно от
дали ему первое место.

Творческая группа театра 
побывала в Москве по прш- 
глашенйю Центрального До
ма работников искусств, с 
успехом показав там спек
такль «Мирандолина» по 
пьесе К. Гольдони «Трак
тирщица».

А совсем недавно театр 
вернулся из гастрольной по
ездки в Омск. Свой первый 
творческий экзамен перед 
омичами коллектив выдер
жал достойно. Зрители и 
критика высоко оценили 
мастерство томских куколь
ников. Вот заголовки йц®н- 
зий; «Обаяние театра» 
(«Русская соль»), «О жен
щинах—возвышенно и чис
то...» («Мирандолина»), 
«За круглым радостньга сто

лом» («Был я очень неболь
шой» А. Кленова).

Новый сезон мы откроем 
24 октября. А 27 октября 
состоится торжественный 
вечер, посвященный 40-ле
тию театра. Надеемся, 
что эту дату отметят вместе 
с нами те, .кто в разные го
ды трудился в нашем теат
ре, и, конечно, зрители.

Маленьким театралам мы 
приготовили спектакль
«Волк и козлята» по пьесе 
Г. Ландау. Поставил его 
главный режиссер Р. Вин. 
дерман, оформила Т. Роди
на— это ее дебют как худож
ника. Готовится к постанов
ке сказка Г.-Х. Андерсена 
«Русалочка». Пьеса И. Мед
ведевой и Т. Шишовой 
«Такой рогатый, такой лох. 
матый», надеемся, ..заинтере
сует не то^тько^етёй, но и 
взрослых. Она о пусто
звонстве—пороке, с кото
рым нам еще долго бороть
ся. Впереди еще одна премь
ера для детей— «Царь-ски
талец»—сказка .по м.огивам 
индийского эпоса.

В праздничную афишу, 
посвященную 70-летию Ок
тября, вошли наши лучшие 
спектакли. Среди них уже 
эна.комые зрителю «Сказ о

Мальчише-Кибальчише» А. 
Гайдара, «С чего начинает
ся Родина...» В. Тихвинско
го, «Русская соль», «Рус. 
лан и Людмила» А. С. 
Пушкина, «Пиросмани» В. 
Коростылева. А вот новое 
название — «Обыкновенный 
концерт, или Что умеют кук
лы».

В наступающеим сезоне 
взрослых зрителей ожида
ет встреча с новой постанов
кой театра — спектаклем 
«Было или не было» (пьеса 
П. Грушко по раману М. 
Булгакова «Мастер и Мар
гарита»). Ставит его Р. Вин- 
дерман, оформляет Л. Пет
рова, музыку написал ком
позитор А. Черный. Это ог
ромная работа и по худо- 
жественно.му за.мьк:лу, и по 
материальнооау воплощению: 
одних кукол будет свыше 
ста пятидесяти. Сейчас пол
ным ходом идут репетиции, 
напряженно работают поста- 
но'вочные цехи. Премьера 
намечена в декабре.

Кроме премьер, зрите
ли увидят и спектакли, под- 
готсвленные в прошлых се
зонах.

Как всегда, театр будет 
выезжать в села области, по
бывает в Стрежевам, Состо

ятся творческие встречи со 
зрителями на предприятиях, 
в студенческих общежитиях, 
в сельских клубах. По тра
диции самое активное учас
тие наш коллектив примет в 
Неделе «Театр — детям и 
юношеству». Продолжится 
творческая дружба с томс- 
КИ.М эсперанто-клубом.

В новый сезон театр всту
пает с надеждой на лучшее 
помещение. Театф наш преж
де всего детский. Так пусть 
вспамнят проектирующие, 
финансирующие, снабжаю
щие и другие организации 
золотую заповедь: «Все луч
шее— детям». А то ведь 
снова неизвестно, сколько 
лет детишки будут томиться 
в тесном фойе, ерзать на 
лав1ках в неудобном и душ
ном зале. Это те, чьим ро
дителям еще повезет кутвить 
билет. А сколько их проль
ет горькие слезы у дверей, 
так и не попав на спектакль: 
ведь в зале всего 100 мест. 
Сейчас готовим «Было или 
не было», а в душе трепе
щем: где хранить все это 
огромное количество нунол и 
прючий реквизит. А впереди 
новые работы...

Думается, что театр наш 
достоин лучшего дома, чем 
тот, в котором он ютится 
сейчас. Достоин этого и наш 
зритель.

А. КУЗНЕЦОВА, 
помощник (главного 

режиссера по литератур
ной части областного 

театра кукол.

«Свадьба Кречинского»
Первой премьерой 129-го сезона театра драмы стала 

комедия А. Сухово-Кобылина «Свадьба Кречинского». 
Спектакль поставил режиссер Михаил Борисов. Над офор
млением сцены и костюмов работали художники Анато
лий Шнкуля л Дюдмила Григорьева.

В постановке заняты (артисты Д. Квржеманов, А. Бу- 
ханченко, iJI. Потапова, Я. Орлов, А. Севастополев, 
А. Афанасьев И другие.

В спектакле звучит музыка из произведений Альфреда 
Шнитке.

Фото В. Русского.
(Фотошкола).

Заслон нетрудовым доходам

«ОБРАЗЦОВЫЕ» ИЕРНИКИ
Томский
марафон

в  Томске, в районе 
Дачного городка, состоя
лось открытое первенст
во города по спортивно
му ориентированию. 80 
спортсменов приняли 
старт в труднейшем ви
де ориентирования -г- со
ревновании на удлинен
ных дистанциях, своеоб
разном марафоне. В го
сти к томичам приехали 
сильнейшие спЬртсмены 
областей Сибири, что, не
сомненно, повлияло на ос
троту борьбы. Погода в 
этот день испытывала на 
прочность ориентировщи- 
ков, но выпавший снег 
не испугал истинных лю
бителей бега с картой и 
компасом.

У мужчин чемпионом 
стал томский . динамовец 
мастер спорта Анатолий 
Лобес. Второе и третье 
места заняли наши гости: 
омич И. Семичев и А. 
Глушко из Новосибир
ска. Среди женщин вто
рой год подряд первенст
вовала томичка Лариса 
Скрнпко («Динамо»). 
Она сумела опередить 
С. Захарову (Омск) и 
свою землячку М. Весе
лову.

Порадовали болельн^и- 
ков и ветераны. Они по- 
прежнему находятся в от
личной спортивной фор
ме. В результате упор
ной борьбы второе место 
занял преподаватель 
ТИАСУРа Ю. Сидоров, а 
третье поделили А. Ка
ширин (ТПИ) и С. Смир
нов («Кристалл»), Ну а 
первый приз увез в 
г. Ангарск Г. Швецов.

С. ХЛЕБНИКОВ,
мастер спорта СССР,
главный -судья сорев

нований.

Водитель легковой авто
машины залил бензин в ка
нистру, поднял ее на свет и 
возмущенный подошел к за
правщице.

— Почему не доливаете? 
У меня в канистру ровно 20 
литров входит... А здесь 
сколько?

Заправщица подошла к 
бензоколонке и невозмути
мо ткнула пальцем в счет- 
чищ

— Где ваши глаза? Види
те цифру 20?. Как счетчик 
показывает, так и наливаю...

Подобные инциденты не 
редкость на автозаправоч
ных станциях. Возмущенные 
водители обвиняют работни
ков АЗС в обмане, присвое
нии бензина, в махинациях. 
Те в свою очередь обруши
ваются на водителей: несдер
жанны, ломают заправочные 
пистолеты, рвут шланги. 
Взаимные претензии меша
ют слаженной работе запра
вочных станций, портят лю
дям настроение. Так в чем 
же дело?

В правилах технической 
эксплуатации АЗС, утверж
денных председателем Гос- 
комнефтепродукта СССР 15 
апреля 1981 года, оказано, 
■в частности, что «заправ
щик обязан определять по
грешность работы колонок с 
(ПЬ'мощью обфаэдовых мер
ников, а результаты запи
сывать в сменном отчете...». 
Другими словами, отклоне
ния в работе бензоколонок 
могут быть следствием их 
технической неисправности. 
Отсюда и требование систе
матически проверять пра
вильность отпуска бензина. 
Но проводятся проверки не 
везде.

Например, на АЗС-32, рас
положенной на Богашевском

тракте, рейдовая бригада 
УВД обнаружила излишки 
бензина. Одновременно ко
лонки этой станции недоли
вали по 0,4 литра на пяти- 
десятил'Итровую емкость 
(максимальный допуск 0,25 
литра). На АЗС-6 (поселок 
Восточный) недолив в ко
лонке № 8 составил уже 0,6 
литра. Здесь обнаружены 
излишки не только бензина, 
но и дизтоплива.

— Ничего удивительного, 
— сказала нам позднее опе
ратор АЗС-3 М. А. Нечи- 
тайло, — образцовые мер
ники, которые мы использу
ем для определения допу
ска, совершенно не приспо
соблены для этого...

И она продемонстрирова
ла этот неуклюжий инстру
мент. EJcTb емкость, конт
рольные риски, а вот кран 
не работает. И приходится 
передвигать мерник воло- 
ко.м. Но как работать жен
щине (их среди операторов 
большинство), как выливать 
бензин после замера?

Не случайно так редко 
проводят замеры. Потому 
что образцовый мерник в 
нынешнем его виде непри
годен для работы. Он тя
жел, неудобен, несоверше
нен...

Почему мы так подробно 
говорим об этом? Да пото
му, что без настоящих мер
ников крайне сложно всерь
ез говорить о сохранности 
ГСМ. Ведь недолив бензи
на обязательно приведет к 
излишкам. В ходе проверок 
мы обнаружили излишки 
везде, а в отчетах они не 
выводятся. Понятно, что не
учтенный бензин — реаль
ная возможность для зло
употреблений.

Конечно, большинство ра
ботников АЗС— люди добро

совестные, но и они вьшу- 
ждены созда&ать неучтен
ные запасы. Почему? Пото
му’ что даже такой инстру
мент, как метршток, не га
рантирует от ошибок.

— Но и при замере метр- 
штоком можно получить 
разный результат, — гово
рит оператор АЗС-24 Л. Хо- 
Яодова, — так как емкости 
не чистились со дня осно
вания станций...

Во время рейда на АЗС-21 
(левый берег Томи) обнару
жили большие излишки бен
зина. Испуганная заправщи
ца сослалась на... просчет 
в выборе положения риски 
на метрштоке. Выходит, что 
нужны еще более совершен
ные приборы измерения и 
контроля. Вопрос этот се
годня уже решается в мас
штабах всей страны. Нуж
но ускорить внедрение мер- 
никО'В на порядок выше су
ществующих,' но в Томском 
управлении Госкомнефте- 
продукта не опешат. А ведь 
еще год назад вносилось 
представление о приведе
нии в порядок мерных инст
рументов на А ^ .  Но прак
тически ничего пока не из
менилось. Это красноречиво 
подтверждают и материалы 
нашего рейда.

Да неужели же надо обра
щаться в НИИ, чтобы раз
работать мерное устройство? 
Честное слово, помочь мо
жет любой опытный слесарь. 
И такие умельцы найдутся 
наверняка на Томской неф
тебазе, которую возглавля
ет 3. Я. Гребень.

Когда же на АЗС управ
ления будет наведен поря
док?

О. ЗИГАНШИН,
оперуполномоченный 

ОБХСС УВД облиспол
кома.

Тираж
«Спортлото»

Результаты 42-го тиража «6 из 45»: 9, 10, 32, 36, 
лотереи «Спортлото» «6 из 38, 45.
45» и «5 из 36», состояв- «5 из 36»: 4, 18, 19, 25,
щегося 18 октября 1987 го- 36.
да: (ТАСС).

14-й сезон
в  Доме ученых начал свой 

14-й сезон клуб любителей 
камерной музыки. Вот уже 
тринадцать лет ежемесячно 
звучит в клубе разнообраз 
ная камерная музьша. Be 
дущая первого вечера 
виолончелистка Томского 
симфонического оркестра 
И. Н. Барковская познако 
мила слушателей с планом 
на концертный сезон. Олин 
из вечеров будет отдан му
зыке С. С. Прокофьева для 
юных музьшантов, по заяв
ке педагогов ДМШ .V- 4 
Будут звучать старинные 
танцы. Интересным обещает 
быть творческий вечер соли
стов филармонии Светланы 
и Андрея Чудаковых. Одна 
из встреч будет посвящена 
бетховеноким сонатам. Слу
шатели клуба познакомятся 
с монооперой французского 
композитора Ф. Пуленка 
«Человеческий голос» в ис
полнении солистки филар 
монии Л. Молотковой. От
дельный вечер будет отдан
A. Швейцеру и музыке 
И.-С. Баха. В октябре в 
клубе будет выступать ан
самбль старинной музыки 
«Камерата» поз управлени
ем С. Тихоненко.

На открытии четырнаяца- 
того сезона звучала музы
ка Б. Марчелло, И.-С. Баха,
B. -А. Моцарта, И. Гайдна, 
И. Стравинского и А. Гла
зунова, В концерте прини
мали участие артисты сим
фонического оркестра С. Ло- 
беко, О. Дирина, Т. Митина 
и О. Сафонова, И. Барков 
ская и А. Пьянкова 
Л. Тейфнкова. И. Вакорина, 
пианисты Л. Матвиенко, 
О. Попова и С. Чудакова. 
Порадовал слушателей и 
гитарист — учащийся му
зыкального училища Алеша 
Зимаков. Аудитория позна
комилась также с редко 
звучащим произведением 
В. - А. Моцарта — дуэтом 
для скрипки и виолончели, 
который исполнили О. Са 
фонова и Т. Мишина. Пре
красно было сыграно И. Ва 
коримой «Адажио» из бале
та «Раймонда» А. К. Глазу
нова.

С. ШИФРИС, 
старший преподаватель 
кафедры немецкого н 

французского языков ТГУ.

ПОГОДА
Сегодня — облачная по

года с прояснениями, места, 
ми слабые осадки, ветер за
падный, 7— 12 метров в се
кунду, температура' О — 5
граусов тепла, в Томске

градуса тепла.
22— 23 октября — облач 

ность с прояснениями, ме
стами осадки, ветер север
ный, 7— 12 метров в секун
ду. температура ночью от 2 
градусов тепла до 3 мороза, 
днем от О до 5 градусов теп
ла.

Телевидение
СРЕДА, 21 октября 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

7.00 — «90 минут». 8.35 
— «Уполномочен револю

цией». 2-я и 3-я серии. 11.10
— «Браво, гитара!» Играет 
А . Фр'аучи. 11.40 ^  Новости.

С 11.50 до 16.00 — перерыв.
16.00 — Новости. 16.10 —

«Прожектор перестройки». 
16.25 — Документальный
фильм. 16.5о — «Отчего и по
чему?» 17.20 — «Рижское ле
то». Передача из Риги. 18.05
— Мультфильм. 18.15 — Агро- 
пром: сегодня и завтра. 18.45
— «Сегодня в мире». 19.00 —
Документальный телефильм. 
19.15 — Говорят депутаты
Верховного Совета СССР. 19.25
— «Обыкновенный человек». 
Художественный фильм. 21.00
— «Время». 21.35 — «Прожек
тор перестройки». 21.40 — 
Концерт. 22.45 — «Сегодня в 
мире». 23.05 — Кубок УЕФА 
по футболу, «Спартак» (Моск
ва) — «Вердер (ФРГ).

ВТОРАЯ ПРОГРАММА
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимна
стика. 8.15 — «Летчики пу
стыни». Документальный теле
фильм. 8.35. 9.35 — Основы 
информатики и вычислитель
ной техники. 9,05. 14.00 — Не
мецкий язык. 2-й год обуче
ния. 10.05 — Учащимся СИТУ. 
Этика и психология семейной 
жизни. 10.35 — Общая биоло
гия. 9-й класс. 11.05 — Поэзия 
Н. Тихонова. 11.40 — «Ране
ные камни». 1-я и 2-я серии. 
13.50 ^  Новости. 14.30 « -  «Все 
те же мы...». Лицей, 19 октяб
ря.

С 15.45 до 17.30 — перерыв.
ТОМСК

17.30 —• «Для вас, ребята!»
МОСКВА

18.05 — Новости.
ТОМСК

18.15 — Докуметальные
фильмы. 19.00 — «День об
ласти». 19.15 — «Комму
нисты 80-х». «В ногу со 
временем». 19.45 — Телефильм.

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши!»
ТОМСК

20.15 — К 70-летию Велико
го Октября». «Штрихи истории 
нетленной...»

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.30

— «Прожектор перестройки». 
21.40 — «Раненые камни». 2-я 
серия.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА
МОСКВА

18.05 — Новости. 18.15 
—Документальный фильм. 18.35
— Из сокровищницы мировой 
музыкальной культуры. М. 
Равель. 19.30 — «Для всех и 
для каждого». 20.00 — «Спо
койной ночи, малыши!» 20.15
— «Думаем, спорим, пробу
ем».
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К СВЕДЕНИЮ ДЕПУТАТОВ КИРОВСКОГО РАЙОННОГО СОВЕТА 
НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ

Вторая сессия районного Совета народ
ных депутатов созывается 23 октября, в 
16.00 часов, в помещении Дома культуры 
политехнического института (ул. Усова, 
13-6) с повесткой дня:

1. Программа «Ускорение жилищного 
строительства, производственно-техническо

го обслуживания жилого фонда до 2000 го
да» и задачи районного Совета народных 
депутатов, трудовых коллективов по ее 
ос5гществлению.

2. О плане мероприятий по выполнению 
наказов избирателей депутатам районного 
Совета XX созыва.

О Б Ъ Я В Л Е Н И Я

В театрах
ДРАМЫ

21 октября. «О, женщины...»
—  19.

22 октября. «Повесть о Ма
угли» —  19.

Дворец зрелищ
и спорта

21 октября. «Капитан «Пили
грима» —  18, 20.

ВИДЕОТЕКА
21 октября. Мультфильм

«Кругосветное путешествие
Кота в сапогах» —  10-20. «Че
ловек с бульвара Капуцинов»
—  12, 14, 16, 18. 20.

Кино
в КИНОТЕАТРАХ:

«РОДИНА»
21 октября. «Следы оборот

ня» —  9. 10-50, 12-40, 14-30,
16-20, 18-10. 20. 21-40.

вмени М. ГОРЬКОГО
21 октября. «Граф Монте

кристо» (две серии)—  9. 12-30, 
16-30, 20. «Новые амазонки» 
—  9. 10-50, 12-40. 14-30. 16-20, 
18-10. 20, 21-50. «Чернобыль. 
Хроника трудных недель» —  
9, 10-10. 11-20, 12-30, 13-40,
14-50, 17-10. «Андрей Рублев» 
(две серии) —  19. «Солнце Ро
дины встает» —  16.

«ОКТЯБРЬ»
21 октября. «Твой брат —  

мой брат» —  9, 10-50. 12-40, 
14-30, 16-20, 18-10. «Гойя» (две 
серии)—  20. «Развод по-италь
янски» —  8-40. 12-10, 14. 16, 
17-50, 19-40. 21-30, «Очень
страшная история» —  10-30.

«ПИОНЕР»
21 октября. «Капитан «Пили

грима» —  9, 11. «Вий» —  13
14-ЭО. 16. «Страх» —  17-30, 
19-10, 21.

имени И. ЧЕРНЫХ 
21 октября. «Джентльмены 

удачи» —  9, 10-40; 12-20, 14, 
16, 17-40, 19-20, 21. «Отнройте
—  полиция!» —  9, 10-40, 12-20, 
16, 17-40. 19-20, 21. «Была вой
на в моем детстве» —  14-10.

«СИБИРЯК»
21 октября. «Юность Бемби»

—  9-20. «В джазе только де
вушки» —  11, 12-40. 16, 17-40, 
19-20, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«ТРАНСПОРТНИК»

21 октября. «Зорро» (две се
рии) —  14, 17, 20.

ДОМ КУЛЬТУРЫ ТЭМЗа
21 октября. «В  распутицу» 

(две серии) —  21. «Я действо
вал один» —  19-20.

Учебно-курсовой комбинат 
треста «Томлесстрой» (ПРО
ВОДИТ НАБОР на курсы: 
каменщиков - монтажников, 
шгу1катуров-(маляров, слеса- 
рей-сантехников, стропаль
щиков, плотников, бетонщи
ков.

Начало занятий — 1-го и 
15-го числа каждого меся
ца. Одиноким предоставля
ется общежитие.

Обращаться по адресу: 
г. Томск, ул. Э5Т1гтинская, 
3-а. Справки по телефону 
2-49-32, 2-49-81.

МПМК «Томская-2» «Агро- 
промстроя» ЗАКЛЮЧАЕТ 
ДОГОВОРЫ с 1кЪоператява. 
'ми на строительство в 1988 
году гаражей, погребов.

Обращаться: г. Томск,
ул. Шевченко, 62. Тел. 
4-80-86, 4-87-16, 4-82-71.

Кафедры нностраяиых 
языков Томского государ
ственного университета 1фН- 
глашают слушателей на 
платные курсы по изучению, 
усовершенствованию знаний 
по иностранном'у языку и по 
подготовке к сдаче канди
датского минимума (английс
кий, немецкий и ф-ранц т̂зс- 
кий языки).

Обращаться по адресу: 
пр. Ленина, 36, корпус № 2, 
аудитория 235. Тел. 
90-91-42.

НИИ кардиологии ТНЦ 
АМН СССР ОБЪЯВЛЯЕТ 
КОНКУРС на замещение 
вакаЛгных должностей 
младших научных сотрудни
ков в отделения неотложной 
кардиологии, электрокардио
стимуляции, артериальной 
гипертонии, научно-консуль
тативный отдел, в лабора
тории металлизма сердца 
и патофизиологии: старше
го научного сотрудника в 
лабораторию автоматизации 
научных исследований.

Заявления на имя дирек
тора с приложением соот
ветствующих документов 
принимаются в течение 15 
дней со дня опубликования 
объявления в газете по ад
ресу: 634050, Томск, ул. 
Шевченко, 24,

Управление Культуры Томского облисполкома 
Томская областная филармония 

Большой концертный зал
27 октября— 2 ноября

ПОЕТ ЗАСЛУЖЕННАЯ АРТИСТКА РСФСР 
ЩЮДМИЛА СЕНЧИНА

Начало: 26— 30 октября и 2 ноября—в 19 и 21 час; 
31 октября и 1 ноября— в 15, 18, 21 час.

Оправки no тел. 2-53.54, 2-59-56.

ТО-летнкг Великого Октября
23— 29 октября

ТВОРЧЕСКИЙ ОТЧЕТ
ОРДЕНА ЛЕНИНА И ОРДЕНА ТРУДОВОГО 

КРАСНОГО ЗНАМЕНИ
киностудвн

«ЛЕНФИЛЬМ»
В программе:
«ИНТЕРВЕНЦИЯ»
(режиссер— Г. Полока)
^ — 25—кинотеатр им. М. Горького 
26—кинотеатр «Октябрь»

29— кииотеатр им. И. Черных 
«ЕДИНОЖДЫ СОЛГАВ»
(режиссер— В. Бортко)
23— 25 — кинотеатр «Октябрь»
26— 28—кинотеатр им. М. Горького 
29— кинотеатр «Сибиряк» 
«ВЗЛОМЩИК»
(режиссер— в. Огородников)
23— 28 — кинотеатр «Родина»
29— кинотеатр «Октябрь»
«ИЩУ ДРУГА ЖИЗНИ»
(режиссер— М, Ершов)
29" — кинотеатр им. М. Горького 
«ПРАЗДНИК НЕПТУНА»
(режиссер— Ю. Мамин)
23—кинотеатр «Сйбиряк» ,
29—кинотеатр «Родина»

Дирекция киносети г. Томска.

Отделение журналистики филологического факульте
та Томского государственного университета объявляет 
набор слушателей (очно-заочную «Школу юного журяа. 
листа».

Программа подготовки предполагает изучение основ 
теории и практики журналистики, практическое освое
ние жанров газеты, практику слушателей в многотираж- 
ных, районных и областных газетах. Приглашаются уча
щиеся 8— 10-х классов школ города и области.

На очном отделении вступительное собеседование сос
тоится в субботу 24 октября, с 15 до 17 чгюов, и воскре
сенье, 25 октября, с 10 до 12 часов, в учебном корпусе 
7/2 (пр. Ленина, 66).

На заочное отделение заявления принимаются до 15 
ноября 1987 г. К заявлению прилагаются автобиография 
и две фотографии 3x4 см.

Документы высылаются ш> адресу: 634010, Томок, 
пр. Ленина. 36, университет, отделение журналистики.

Телефоны для справок 2-42-42, 2-57-64.

(Жт р у д о у с т р о й с т в а

ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ
в  АППАРАТ ТРЕСТА «ТОМЛЕССТРОЙ»: ведущего 

технолога.руководителя сектора noproroBim пронзвод- 
ства, инженера группы подготовки производства, ведуще
го инженера службы промышленных предприятий, (ниже- 
нера по нормированию и организации труда, техника по 
гражданской обороне, экономиста по организации 
соцсоревнования (на ^временную работу сроком 
на полтора года). Одновременно для работы на ТОМС
КОМ ХОЗРАСЧЕТНОМ УЧАСТКЕ треста требуется 
старший бухгалтер (на правах главного). Справки по те
лефону 1-02-62.

В ТОМСКИЙ ЦЕНТР НАУЧНО-ТЕХНИЧЕСКОИ ИН
ФОРМАЦИИ И ПРОПАГАНДЫ: инженера, старшего
инженера-программиста; в отдел межотраслевой инфор
мации и отдел приоритетного обслуживания — инженеров- 
электромеханнков, радиоинженеров; на участок множитель
ной техники — операторов (обучение на месте), инжене
ра в отдел снабжения, библиотекаря, машинисток, сек
ретаря, техников. Телефоны для справок 2-50-39 и 2-40-23.

НА ТОМСКУЮ ГРЭС-П В ДЕТСКИИ КОМБИНАТ
№ 24 срочно повара с предоставлением места ребенку в 
детском учреждении. Справки по телефону 4-32-11, в 
отдел кадров ГРЭС-П.

За направлениями на работу обращаться: г. Томск, пр. 
Кирова, 17; ул. Пушкина, 71; ул. Бердская, 18, — в бюро 
по трудоустройству населения и его филиалы. Справки по 
телефонам 4-31-79, 4-43-96, 3-87-97, доп. 5-36; 5-80-61. 
доп. 8-73.

Среднее профессионально- 
техническое училище № 39
(.кулинарное) ОБЪЯВЛЯЕТ 
ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЙ НА
БОР учащихся на 1987/88 
учебный год со сроком обу
чения 1 год по специально
стям: повар— с образовани
ем 8 — 10 классов, бармен — 
с образованием 10 классов. 
Вступительные экзамены не 
проводятся. Стипендия — 50 
рублей в месяц. В ^мя обу
чения входит в трудовой 
стаж.

Прием документов по ад
ресу; г. Томск, ул. Обруб, 4.

Ректорат, партком, проф
ком и научное управление 
Томского политехнического 
института выражают глу
бокое соболезнование ди
ректору Томского межву
зовского центра Ю. В. Мак
симову по поводу смерти 
матери

МАКСИМОВОЙ 
Любови Васильевны.

Родные и близкие глубо
ко скорбят о кончине глу. 
боко любимой

ЗАЯРНОЙ
Анны Михайловны,

участницы Великой Отёче- 
ствениой войны.

Агропромышленный отдел —
1-44-60, 1-48-48

заведений 
1-33-58, -1-28-80 
Отдел цнформации и 
культуры —  1-45-81, 1-43.32 
Отдел советского стронтель- 
ства к быта —  1-36-58, 1-28-80 
Отдел писем —
1-38-65, 1-06-80, 1-38-87 
Отдел фотоиллюстраций —  
1-16-16

Собственный корреспондент 
Колпашеее —  36-55 
Советвенный корреспондент 
Стрежееом —  3-23-31 
Общестеениая приемная 
1-36-68

Типография издательстда «Красное знамя» 
634050, г. Томск, ГСП, пр. Фрунзе, 103/1

Отдел объявлений —
1-<)6- 6*>-62 
Областная 
организация

Газета печатается офсетным способом. 

Выходит 300 раз ■ году.

журналистская 
-  1-28-90
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